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ПОДПИСКА

2024

ЗЕЛЕНСКИЙ 
НЕ СОВРАЛ
Конечно, изумлению от заявления Зелен-

ского о потерях ВСУ не было предела — нельзя 
же так врать: 31 тысяча погибших военных за 
два года. А ведь он не соврал.

Изумилась, например, New York Times. 
То есть как такое возможно говорить, ког-
да начальство (чиновники администрации 
США) еще прошлым летом называло совсем 
другие цифры. А именно 70 тысяч погибших 
и от 100 000 до 120 000 раненых. Очевидно, 
что по итогам провального «контрнаступа» 
ВСУ и нынешнего освобождения русскими 
оккупированных Украиной городов цифра 
должна еще вырасти. «Необычное признание 
Зеленского прозвучало в тот момент, когда 
армия Украины сейчас отступает на большей 
части 600-мильной линии фронта, а россий-
ские войска проводят атаки на востоке и юге», 
— аккуратно-удивленно пишет NYT.

В Сети изумленная украинская публика 
пишет матом и приводит бесчисленные фото-
графии бесчисленных могил погибших солдат 
ВСУ. Особо продвинутые начали вспоминать, 
как в декабре омбудсмен Украины Лубинец 
заявлял, что только в плену сейчас примерно 
28 000 украинцев. А ведь убитых на войне 
всегда намного больше, чем пленных.

Читайте 3-ю стр.

Эксперты рассказали, 
как ВСУ загоняют в новый котел 

под Часовым Яром
На Авдеевском направлении подразделения груп-

пировки войск «Центр» освободили населенный пункт 
Ласточкино и продолжили улучшать положение по пе-
реднему краю. Об этом в понедельник, 26 февраля, 
официально заявило Минобороны России. Между тем 
военные эксперты отмечают, что на этом направлении 
проблемы у ВСУ только начинаются. Российская армия, 
по их словам, двигается «согласно своим планам». По-
ложение украинских войск на новых оборонительных 
рубежах за Авдеевкой незавидное.

Читайте 5-ю стр.

ГНЕЗДО ВСУ ПАЛО В ЛАСТОЧКИНО
«МИР» ПОД ГНЕТОМ САНКЦИЙ

Что ждет пользователей российских карт 
после рестрикций со стороны США

К двухлетней годовщине с на-
чала проведения Россией спецо-
перации на Украине США объявили 
о введении новых санкций против 
нашей страны. Помимо военных 
предприятий под ударом в этот раз 
оказался финансовый сектор. Под 
санкции попали девять банков и 

Национальная система платежных 
карт (НСПК) — оператор платежной 
системы «Мир». Как новые запреты 
на платежном рынке отразятся на 
россиянах и финансовом рынке в 
целом, «МК» выяснил у экспертов. 

Читайте 4-ю стр.

ЕСЛИ ХОЧЕШЬ БЫТЬ БОГАТ — 
СУШИ КОРКИ

Москвичей поразили цены 
на мандариновые цукаты

В минувшие выходные Интернет 
взбудоражила растиражированная 
фотография — пакетик сушеных ман-
дариновых корочек (цукатов) весом 
50 граммов и стоимостью 980 рублей, 
продающийся в одном из столичных 
сетевых магазинов. И сразу же воз-
несся к небесам вопль потребителей 

всея Руси: мол, что это такое и за что 
же такие деньги?! По социальным се-
тям прокатилась волна шуток: народ 
предлагает продавать картофельные 
очистки или, например, шелуху от 
семечек — и тоже втридорога. 

Читайте 6-ю стр.
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ПОДДЕЛКА НА ДОРОГАХ
Еще недав-

но казалось, что 
магазины авто-
запчастей, пред-
назначенные для 
автомобилистов, 
а не для сервисме-
нов, — анахронизм, 
по крайней мере в 
больших городах. 
Однако времена 
меняются: боль-
ше двух третей 
автомобилистов — 
69% — в прошлом 
году обслужива-
ли свои машины, 
самостоятельно 
покупая запчасти 
и расходники. Для 
сравнения, в 2017 
году эта цифра 
была на 8% мень-
ше. Регресс? Ско-
рее просто смена 
модели обслужи-
вания автомобиля. 
Чреватая, впро-
чем, риском за-
глохнуть прямо на 
дороге. Как этого 
избежать, выяснял 
«МК».

Читайте 6-ю стр.

Самостоятельная закупка 
запчастей и расходников снова 
стала реальностью авторынка

АФЕРИСТКА ИСКАЛА ЖЕРТВ 
НА ТОК-ШОУ ПОД ЛИЧИНОЙ 

ПСИХОЛОГА

Поменять фамилию, 
отчество и даже внеш-
ность решила мошенница 
со стажем, чтобы после 
очередной отсидки снова 
заняться одурачиванием 
людей. Новоиспеченная 
дама-психолог Наталья 
Иосифовна Эль подыски-
вала жертв во время съе-
мок телевизионных пере-
дач. 

Как правило, у женщины 
был один и тот же способ 
обмана. Наталья Эль, пре-
поднося себя как психоло-
га, работающего со звезда-
ми, регулярно выступала 
на различных ток-шоу по 
телевидению. Там она зна-
комилась с влиятельными 
гостями — врачами, по-
литиками, которых также 
пригласили на передачу 
в роли экспертов, и пред-
лагала вступить в некий 
«клуб». Якобы среди чле-
нов этого элитного клуба 
и распределяли жилье по 
сниженной цене, выделяе-
мое для истеблишмента 
правительством Москвы. 
С новых членов она проси-
ла крупный вступительный 

взнос. Эль даже 
демонстрировала 
особняк, который 
якобы приобрела 
благодаря член-
ству в клубе, и 
апартаменты, по-
лученные опять 
же на льготных 
условиях. На са-
мом деле кварти-
ра была заложена 
за долги, а своим 
новым знакомым 

аферистка даже не соби-
ралась улучшать жилищ-
ные условия (впрочем, это 
было не в ее власти). С де-
кабря 2018 года по апрель 
2021 года Наталья Эль вы-
манила у граждан более 
16,7 млн рублей.

Уже в ходе следствия вы-
яснилось, что девичья фа-
милия Эль — Козлова, она 
начинала как учительница, 
но затем стала практико-
вать различные аферы. 
После очередной отсидки 
(7 лет колонии) аферистка 
поменяла фамилию и сме-
нила внешность с помощью 
пластической операции, 
чтобы стать похожей на ев-
рейку. Она полагала, что 
так вызовет больше дове-
рия у уважаемых людей.

Как сообщили «МК» в 
пресс-службе прокура-
туры Москвы, всего от 
действий Натальи Эль по-
страдали семеро граждан. 
Суд отправил ее в колонию 
общего режима на 8 лет и 
6 месяцев. Также удовлет-
ворены гражданские иски 
потерпевших.

ЖАЛОСТЬ К БЕШЕНОЙ ЛИСЕ 
ОБЕРНУЛАСЬ КАРАНТИНОМ

Почти полгода продлит-
ся карантин по бешенству в  
подмосковных Люберцах, 
где неделю назад в одну 
из ветеринарных клиник 
на Комсомольской улице 
местный житель привез 
раненую лису. Выясни-
лось, что она смертельно 
больна.

Как стало известно 
«МК», мужчина нашел сби-
тое животное на трассе. 
Обратив внимание на то, 
что у хищницы вытекает 
изо рта пена, он решил, 
что рыжая уже в агонии. 
Но понадеявшись на 
местных айболитов, он 
все же отвез бедолагу в 
ветеринарку. В клинике 

выяснилось, что у лисы 
сломаны ребра и переби-
та лапа. Чтобы облегчить 
страдания животного, 
его погрузили в сон, на-
дели бандаж и положили 
под капельницу. Через 
несколько часов рыжая 
пациентка умерла. А бук-
вально через сутки выяс-
нилось, что лесная гостья 
болела бешенством.

Лечебницу тут же закры-
ли, а весь персонал пере-
вели на удаленку. Теперь 
врачи просто выезжают на 
дом к своим пациентам. 
Горожанин, который пожа-
лел и подобрал животное, 
проходит курс профилак-
тических прививок.

ДИРЕКТОРА СЕРФ-ЦЕНТРА ЗАСТАВЯТ ОТВЕТИТЬ 
ЗА ПАЛЕЦ КЛИЕНТКИ

Ходатайство о заоч-
ном аресте организатора 
серф-центра Surf brothers 
поступило в Кунцевский 
районный суд столицы. 
Руководитель клуба Ва-
силий Прачев обвиняется 
в оказании услуг, не от-
вечающих требованиям 
безопасности жизни или 
здоровья потребителей. 
Посетительница заведе-
ния в ходе тренировки в 
2021 году лишилась фа-
ланги пальца.

Серферская база в 
Сколкове предлагала 
научиться кататься на 
океанической доске для 
серфинга вдали от океа-
на. Учеба проводилась с 
помощью установки, соз-
дающей искусственную 

волну от полуметра до 
двух метров.

Как стало известно 
«МК», одной из посети-
тельниц серфинг-школы 
стала косметолог из Мо-
сквы. Во время трениров-
ки девушку понесло к бор-
тику бассейна головой. 
Пытаясь защититься, она 
прикрыла голову рукой, 
а вторая рука в это вре-
мя попала в решетку для 
циркуляции воды. Волна 
понесла девушку даль-
ше, в результате фаланга 
одного из пальцев оста-
лась в решетке. По сло-
вам пострадавшей, она не 
смогла добиться от серф-
центра не только компен-
сации, но даже элемен-
тарных извинений.

Следственные органы 
СК возбудили уголовное 
дело по статье 238 «Ока-
зание услуг, не отвечаю-
щих требованиям безо-
пасности, совершенное 
группой лиц». Решение о 
заключении под стражу 
будет приниматься судом 
заочно. Это означает, что, 
если ходатайство обвине-
ния будет удовлетворено, 
обвиняемый отправится в 
СИЗО, как только окажется 
в руках правоохранитель-
ных органов. В настоящее 
время Прачев находится не 
в России — когда постра-
давшая пыталась с ним 
связаться, чтобы решить 
вопрос о компенсации, он 
отдыхал на Мальдивских 
островах. 

МОСКВИЧИ НЕ ТЕРПЯТ 
БЕЗГРАМОТНОСТИ В ДЕЛОВЫХ 

ПЕРЕПИСКАХ
Наличие граммати-

ческих ошибок в рабо-
чей переписке считает 
самым раздражающим 
фактором почти поло-
вина москвичей и жите-
лей Подмосковья. Кроме 
того, опрошенные жители 
столицы и области ука-
зали, что не любят, когда 
их беспокоят по работе в 
нерабочее время и когда 
им отправляют голосовые 
сообщения.

По данным опроса, 
проведенного одним из 
интернет-сервисов, про-
явление неграмотности в 
ходе деловой переписки 
считают недопустимым 
42% респондентов, не 
любят получать письма 
и сообщения в нерабочее 
время 37%, голосовые 
сообщения не одобряют 
34% опрошенных.

На четвертом месте в 
рейтинге непопулярно-
сти (29%) — использова-
ние в рабочей переписке 
англицизмов, например 
«асап» (ASAP, as soon as 
possible — «как можно ско-
рее»), «апрувить» (approve 
— « п о дт в е рж д а т ь»), 

« о т ф и д б е ч и т ь »  (о т 
feedback — «обратная 
связь»). Отсутствие пони-
мания, кто и что конкрет-
но из адресатов перепи-
ски должен сделать, так 
как в сообщении просто 
перечисляются задачи, — 
на пятом месте с 27%.

Также многих респон-
д е н т о в ра з д ра ж а ю т 
неоперативные ответы, 
использование ненор-
мативной лексики, фа-
мильярность, написание 
слов заглавными буквами, 
точки в конце сообщения 
(принято считать, что это 
проявление агрессии), 
обращение по имени без 
отчества и на «ты», если 
ранее этот вопрос не ого-
варивался.

Также в ходе опроса вы-
яснилось, что чаще всего 
с коллегами по работе мо-
сквичи и жители области 
общаются по Whatsapp 
(67%), несколько реже 
— по телефону (59%), по 
электронной почте (49%), 
через Telegram (35%), 
корпоративные мессен-
джеры (14%), Vk.com (3%), 
Viber (1%).

ПОЛИЦЕЙСКИЙ ИЗНАСИЛОВАЛ 
ШКОЛЬНИЦУ ЗА ОТКАЗ В ИНТИМЕ

20-летний полицейский 
изнасиловал 16-летнюю 
школьницу в одном из го-
родов на юге Подмосковья. 
Патрульный познакомился 
с девушкой на сайте зна-
комств, заманил в машину 
и надругался над ней, а за-
тем предложил деньги за 
молчание.

Как стало известно «МК», 
молодые люди начали об-
щаться в социальной сети, 
в группе для знакомств. 
Парень после армии по-
шел трудиться в полицию 
подмосковного Щелкова 
и хвалился, что скоро дол-
жен получить повышение 
(он служил простым па-
трульным). Девушка в бу-
дущем сама хотела стать 
криминалистом и работать 
в правоохранительных 
органах, поэтому ей было 
интересно встретиться с 
новым знакомым.

22 февраля кавалер при-
шел на первое свидание 
в полицейской форме, 
много рассказывал про 
службу в органах. Однако 
погонами сердце дамы он 
растопить не смог — уха-
жер ей не понравился. По-
сле короткой встречи она 
поехала в бассейн. Спустя 
несколько минут она вновь 
встретила нового знако-
мого на автобусной оста-
новке, он ждал ее. Намекая 

на интим, страж порядка 
продемонстрировал по-
ловой орган. Напуганная 
школьница вызвала такси, 
позвонила подруге — по-
просила все время быть 
на связи.

Следующие два дня мо-
лодой человек донимал 
девушку извинениями и 
умолял увидеться. Моло-
дая особа подрабатывает 
в кафе и после работы со-
гласилась на встречу на 
парковке. Парень приехал 
на арендованной в карше-
ринге машине. При встрече 
он отобрал у девушки пакет 
и телефон и сказал, что не 
отдаст их, пока она не ся-
дет в машину. Затем него-
дяй заблокировал двери. 
Вместе они поехали на 
глухую дорогу за торговым 
центром. Там насильник 
надругался над школьни-
цей и предложил деньги за 
молчание. Девушка отка-
залась и заявила, что будет 
обращаться в полицию, на 
что патрульный заявил, 
что ей никто не поверит. 
Затем он довез молодую 
особу до остановки. Дома 
пострадавшая рассказа-
ла обо всем матери и на 
следующий день написа-
ла заявление в полицию. 
В тот же день патрульного 
уволили, а 25 февраля он 
был задержан.

РЕДКАЯ СЕРАЯ ЦАПЛЯ ПОПАЛА НА КАМЕРУ 
ВО ВРЕМЯ ПОИСКА ПИЩИ

В Москве заметили 
редчайших птиц — серую 
цаплю, камышницу и ман-
даринку. Краснокнижные 
пернатые были обнаруже-
ны в парках «Останкино» и 
«Северное Бутово».

Как узнал «МК», в нача-
ле февраля в объективы 
камеры экологов Депар-
тамента природопользо-
вания и охраны окружаю-
щей среды попала серая 
цапля. Птица выискивала 
в воде что-то вкусненькое 
в экологическом парке 
«Северное Бутово». Ца-
пля считается чрезвычай-
но редкой для столичного 
региона — она занесена 
в Красную книгу Москвы 
под нулевой категорией. 
Это значит, что гнездо-
вание этих перелетных 
птиц в столице не отме-
чалось последние 20–30 
лет. Обычно серая цапля 
зимует в Западной Евро-
пе или Африке. 

Кроме того, на реке 
Яузе в парке «Останкино» 
специалисты обнаружили 
камышницу, или водяную 
курицу. Птица занесена в 

Красную кни-
г у Москвы 
под третьей 
категорией 
редкости. 
Она редкий 
гость столи-
цы в зимние 
периоды. 
Обычно ка-
мышницы 
выбирают 
для зимов-
ки более те-
плые места: 
Западную 
Европу, При-
черноморье, Прикаспий, 
Среднюю Азию, субтро-
пики и тропики.

Также на Яузе были 
замечены мандаринки. 
Естественный ареал оби-
тания этих уток в нашей 
стране — бассейн реки 
Амур на Дальнем Вос-
токе. Как и камышницы, 
эти яркие водоплаваю-
щие занесены в Красную 
книгу России под третьей 
категорией редкости. 
В мире насчитывается 
всего около 25 тысяч 
пар мандаринок, из них 

15 тысяч пар обитают в 
России.

Московские манда-
ринки — интродуценты: 
так называют животных, 
которых специа льно 
или случайно человек 
переселил за пределы 
их естественного ареа-
ла обитания. Красочные 
утки встречаются в сто-
личной природе зимой и 
летом. Они довольно ми-
ролюбивы и не мешают 
коренным жителям мо-
сковских водоемов: кряк-
вам, камышницам, хохла-
тым чернетям и др.

ДОЖИТЬ ПОЧТИ ДО 105 ЛЕТ ПЕНСИОНЕРКЕ ПОМОГ ТРУД
Старейшая жительни-

ца Можайского района 
столицы умерла в своей 
квартире на 105-м году 
жизни. Бабушка задре-
мала после обеда и уже 
не проснулась.

Как стало известно «МК», 
последние 14 лет урожен-
ка Башкирии Хадича Хали-
уллина проживала улице 

Красных Зорь, в квартире 
своей младшей дочери. 
Даже отметив 100-летний 
юбилей, бабушка не жа-
ловалась на здоровье и 
никогда не принимала ле-
карств. А своим эликсиром 
долголетия называла труд. 
По ее словам, даже самая 
тяжелая работа не мо-
жет навредить человеку, 

поэтому не видела про-
блемы в том, чтобы тру-
диться на пределе сил. Но 
в воскресенье вечером ее 
сердце остановилось.

Сама Хадича Гайнетди-
новна в молодости вос-
питала шестерых детей, 
успевала работать учи-
тельницей в школе и по-
могать мужу в колхозе. А 

когда ушла на пенсию, ста-
ла нянчиться со всеми сво-
ими внуками. По словам 
родственников, долгожи-
тельница никогда не жало-
валась ни на здоровье, ни 
на людей, ни на какие жиз-
ненные обстоятельства. 
Она была самым терпели-
вым человеком в семье, 
вспоминают близкие.

telegram:@mk_srochno
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Любые действия с российскими 
активами на Западе получат симме-
тричный ответ. У нас заморожено тоже 
не меньше, заявил глава Минфина 
Антон Силуанов. Никакой конкретики 
министр в свое заявление не добавил, 
оставив право экспертам гадать, какие 
ответные шаги он имеет в виду. Тем бо-
лее что никакой симметричности здесь 
не может быть изначально: активы 
отечественного ЦБ, заблокированные 
в странах G7, и иностранные активы, 
«застрявшие» в России, имеют разный 
формат и степень ликвидности. 

АСИММЕТРИЧНАЯ 
КОНФИСКАЦИЯ
Сможет ли Россия зеркально 
ответить Западу на присвоение 
активов? 

Напомним, после начала спецоперации 
на Украине Евросоюз и страны G7 заморозили 
около $280 млрд активов российского ЦБ — в 
виде как денежных средств, так и ценных бумаг. 
Около €200 млрд находится в ЕС, в основном на 
счетах бельгийской Euroclear (одного из круп-
нейших в мире депозитариев). На них бельгий-
ский депозитарий только за девять месяцев 
прошлого года заработал около €3 млрд. В 
начале февраля Брюссель утвердил механизм, 
который предусматривает использование на-
логов на доходы (windfall tax) от замороженных 
российских активов на помощь Украине. 

Открытым остается вопрос полной кон-
фискации активов ЦБ РФ: на таком решении 
настаивают Лондон и Вашингтон, а в Париже и 
Берлине этот шаг считают излишне радикаль-
ным. По оценкам экономистов, он ударит по 
интересам мировых центральных банков, по-
скольку речь идет о деньгах, которые вложены в 
государственные облигации, номинированные 
в евро, долларах и британских фунтах. 

Заявляя о неизбежности симметричного 
ответа, Антон Силуанов имел в виду сумму, со-
поставимую с замороженными на Западе отече-
ственными $280 млрд. Речь идет о $288 млрд 
— таков объем прямых инвестиций в экономику 
РФ Евросоюза, G7, Австралии и Швейцарии на 
конец 2022 года. При этом, с учетом запрета 
на вывод недружественными нерезидентами 
средств из страны, цифра могла существенно 
вырасти из-за перевода на счета типа «С» (куда 
входят и обязательства по дивидендам). По 
странам расклад такой: Кипр инвестировал в 
российскую экономику $98,3 млрд, Нидерланды 
— $50,1 млрд, Германия — $17,3 млрд, Фран-
ция — $16,6 млрд, Италия — $12,9 млрд. У ней-
тральной Швейцарии объем вложений составил 
$28,5 млрд, у Великобритании — $18,9 млрд, у 
США — $9,6, у Японии — $4,6 млрд.

По сути, львиную долю суммы в $288 со-
ставляет стоимость объектов производственной 
инфраструктуры западных компаний в России, 
созданной до 2022 года. Это здания, цеха, обо-
рудование, транспортные пути, инженерные 
системы и так далее, отмечает ведущий экс-
перт Центра политических технологий Никита 
Масленников. Что касается счетов типа «С», 
там по самым общим подсчетам накоплено 
лишь порядка $6–7 млрд. Это, в частности, за-
мороженные дивидендные выплаты по акциям, 
купоны по корпоративным и государственным 
облигациям. Пока ясно одно: Москва не станет 
платить западным бизнесам, покинувшим РФ, 
за некогда построенные теми мощности. 

«В заявлениях российских финансовых 
властей есть определенная доля лукавства, — 
считает член наблюдательного совета Гильдии 
финансовых аналитиков и риск-менеджеров 
Александр Разуваев. — Заблокированные Запа-
дом активы ЦБ — это в основном живые деньги, 
а также депозиты и облигации, которые можно 
моментально перевести в кеш. А у нас средства 
нерезидентов вложены, во-первых, в собствен-
ное производство на территории РФ, во-вторых, 
в голубые фишки (акции) крупных российских 
компаний, по которым по-прежнему выплачи-
ваются дивиденды. То есть по ликвидности эти 
активы несопоставимы, и наша позиция явно 
хуже для «симметричного» ответа». 

Теоретически, рассуждает Разуваев, госу-
дарство может сделать западную собственность 
своей, провести массовую национализацию 
(назначив на предприятиях временную админи-
страцию), а потом распродать внутри страны все 
эти предприятия дружественным инвесторам. 
Такой сценарий, например, реализовался в 
Иране в ходе исламской революции 1979 года. 
Однако найти покупателя будет очень-очень 
сложно — по причине неудовлетворительной 
ликвидности активов. Да и фондовый рынок 
пострадает: когда все эти голубые фишки за-
полонят Мосбиржу, про рост котировок можно 
будет надолго забыть, считает Разуваев. 

Игорь БОКОВ.

Депутаты призвали создать 
программу помощи семейным 
предприятиям
50% всего хлеба в России выпекают 
семейные пекарни. 90% программ-
антивирусов созданы семейными IT-
компаниями. Примеров, когда «папа, 
мама, я» — это не только дружная 
семья, но еще и совет директоров, 
в стране предостаточно. 74% всех 
малых и средних предприятий в Рос-
сии — семейные фирмы. Но все они 
почему-то до сих пор неприкаянные, 
с налетом сиротства. Закона о се-
мейном бизнесе у нас до сих пор нет. 

Семейный бизнес — штука на редкость 
живучая. 93% семейных предприятий в пан-
демию ковида сохранились. Такую статистику 
привела глава Комитета ГД по защите семьи 
Нина Останина. 

Президент Российской торгово-
промышленной палаты (ТПП РФ) Сергей 
Катырин подсчитал, что 99% всей фермер-
ской продукции на прилавках магазинов и 
рынков выращено семейными компаниями. 
95% частных школ — семейные. 80% частных 
гостиниц и 60% точек общепита — семей-
ный бизнес. Наконец, 75% отечественной 
косметики производят компании, которыми 
руководят родственники. 

Казалось бы, вот оно — спасение эко-
номики. Семейное дело не работа «на дядю» 
спустя рукава (разве что дядя родной, но 
тогда это уже семейное дело). Вкалывать 

владельцы такого бизнеса готовы 24/7. Как 
они сами говорят, 25/8. Каждый семейный 
совет хочешь не хочешь превращается в 
совет директоров. Дети у таких родителей 
праздно не шатаются: на отцовской ферме (в 
гостинице, кафе, магазине, у станка) работа 
всегда найдется. 

Чиновники упирают на закон «О развитии 
малого и среднего предпринимательства». 
Семейные компании в основном неболь-
шие и вполне в него укладываются, так что 
в целом все нормально. А если отдельным 
регионам хочется как-то дополнительно по-
мочь родственным компаниям, пусть свои 
законы и принимают. Такую позицию занял 
экономический блок кабмина, а замдирек-
тора департамента развития социальной 
сферы и сектора некоммерческих органи-
заций Минэкономразвития Елена Иваницкая 
ее озвучила на «круглом столе» семейного 
комитета ГД в понедельник. 

— Мы так разрываем экономическое 
пространство государства. Какое-то разо-
чарование от вас, — осадила представителя 
Минэка Нина Останина.

Между тем о том, что семейному бизнесу 
надо помогать, прямо говорил Владимир 
Путин. 

«Успешный старт российских компаний, 
небольших семейных предприятий — это уже 
победа», — сказал президент в Послании 
Федеральному собранию в феврале 2023 
года. 

Думцы уверены: нужен единый закон на 
федеральном уровне. 

Пока для чиновников главный ка-
мень преткновения — критерии. Что 

считать семейным бизнесом? У Торгово-
промышленной палаты ответ есть. Во-первых, 
штатная численность компании. В ней должно 
быть от 2 до 15 человек. Далее — родствен-
ные связи. Предлагается считать семейным 
бизнесом фирму, в которой задействованы 
супруги, их дети (как общие, так и одного из 
них), родители, братья, сестры, бабушки, 
дедушки, дяди и тети. При этом членам се-
мьи должно принадлежать более половины 
уставного капитала. Генеральным директо-
ром тоже должен быть кто-то из семьи. Еще 
один вариант семейного бизнеса — ИП, у 
которого минимум половина официальных 
сотрудников — члены семейства. 

Зачем все это нужно? Сами предпри-
ниматели говорят, что важнее всего лично 

для них — статус, который они смогли бы 
передавать из поколения в поколение. То есть 
они задумываются не только о наследстве, 
но и о наследии.

Про деньги предприниматели тоже не 
забывают. Главное, что может измениться в 
их пользу, — взаимоотношения с налоговой 
и банком. Сейчас семейные предприятия 
ведут отчетность и платят налоги так же, как 
и любой другой бизнес. Идея в том, чтобы 
пересадить их на новый, особый режим на-
логообложения. Компания сможет получить 
«семейный патент», который избавит ее от 
заполнения многостраничной отчетности 
для ФНС. 

Кредитование тоже может стать про-
ще. Сейчас взять заем в банке — это забег 

с препятствиями. Все малые предприятия, 
семейные или нет, пытаются ломиться в одну 
дверь. Кто первым добежал, тот и получил 
кредит. Смысл реформы в том, что семей-
ные компании запишут в отдельный реестр 
и смогут предлагать им займы на особых 
условиях. Через «другую дверь». 

Проблем с оформлением сотрудников в 
штат тоже должно стать меньше. Например, 
что делать, если папа, владелец магазина, 
регулярно просит сына-подростка подменить 
его за прилавком? Трудоустройство несо-
вершеннолетнего тот еще квест. А тут взял 
семейный патент — и дело в шляпе. 

Периодически звучит и предложение 
давать льготные места в вузах для выходцев 
из бизнес-семей. Разумеется, в том случае, 
если учиться они решили по тому профилю, 
который позволит в будущем продолжить дело 
семьи. Например, если родители держат част-
ную школу или детский сад, пусть сын или дочь 
по льготе идут учиться в педагогический.

Все эти меры пока в проекте. Но их 
идеологи считают, что особая поддержка 
семейного предпринимательства однозначно 
сработает по принципу «вложили рубль — 
вернули 10». 

— В КНР такие предприятия дают 60% 
ВВП, — заметил председатель комитета по 
поддержке и развитию малого и среднего 
предпринимательства ТПП РФ Александр 
Изюков.

Завидная статистика есть и на Западе. 
Например, в Финляндии 95% всех компаний 
семейные. Во Франции — 80%, в Швеции — 
60%. В целом по миру такие предприятия 
дают от 50 до 80 процентов рабочих мест. 

Ну и еще один аргумент за. Как говорят 
сами бизнес-семьи, общее дело способно не 
только пережить пандемию, но и сохранить 
брак, даже когда он трещит по швам. 

Татьяна АНТОНОВА.

Авторитетные российские 
эксперты устроили заочную 
битву
Есть даты, которые гораздо больше, 
чем просто даты. Есть даты, на-
звав которые в принципе можно и 
не продолжать — всем и так ясно, о 
чем идет речь. В современной рос-
сийской политической реальности 
главная из этих дат — 24 февраля. И 
вот в районе второй годовщины на-
чала СВО два известных российских 
военных аналитика обнародовали 
свое видение дальнейшего разви-
тия ситуации. Чтение получилось 
увлекательным — правда, не всегда 
морально комфортным. Два сцена-
рия кардинально различаются, хотя 
их объединяет один общий посыл: 
впереди Россию по-прежнему ожи-
дают жесткие вызовы, диктующие 
необходимость принятия жестких 
решений. 

Первая часть статьи директора Центра 
анализа стратегий и технологий Руслана 
Пухова в авторитетном журнале «Россия в 
глобальной политике» посвящена детально-
му разбору итогов первых двух лет СВО. Но 
внимание к себе приковывает концовка мате-
риала, в которой анализируются ближайшие 
перспективы. А выглядят эти перспективы, по 
мнению автора, так: «позиционный тупик» и 
затяжные военные действия, которые будут 
«вестись годами, на истощение, не с надеж-
дой вынудить противника к компромиссам, 
а скорее в ожидании внутренних перемен 
у него, которые приведут к изменению по-
литической позиции». Как считает Руслан 
Пухов, нынешнее противостояние Москвы 
и Киева уместно сравнивать с конфликтом 
Ирака и Ирана в 80-е годы прошлого века. 
Для тех, кто подзабыл, о чем именно идет 
речь: этот конфликт длился без одного ме-
сяца восемь лет — с 22 сентября 1980 года 
по 20 августа 1988 года. В течение всех этих 
лет все силы и ресурсы и Ирака, и Ирана 
были направлены на достижение победы. 
Но финал зафиксировал скорее сохранение 
статус-кво: и Багдад, и Тегеран по большому 
счету остались при своих.

Еще один прогноз от Руслана Пухова: «В 
условиях тупика на фронте и в стремлении 
оказать прежде всего политическое давле-
ние на противника повышенное внимание 
будет уделяться политически чувствитель-
ным и пропагандистки значимым атакам 
на тыловые объекты друг друга, все более 
смещаясь к войне городов в духе Ирано-
иракской войны». Зеленский явно хочет 
именно этого варианта, настойчиво требуя 
от Запада поставок оружия все более и более 
дальнего радиуса действия. Последствия 
таких требований Руслан Пухов оценивает 
так: «Можно ожидать, что жертвы среди мир-
ного населения и повреждения гражданской 
инфраструктуры будут возрастать». 

При этом эксперт признает: «российские 
ресурсы значительны». Но простое умноже-
ние тех ресурсов, которые есть сейчас, «не 
обеспечит военный успех», а лишь пере-
ведет военные действия в «перманентную 
фазу», что, в свою очередь, приведет к «ко-
лоссальному расходованию национального 
богатства» и негативным последствиям раз-
личного рода. Перелом, как убежден Руслан 
Пухов, «может обеспечить только насыщение 
Вооруженных сил современными средства-
ми борьбы, в первую очередь высокоточными 
и беспилотными». 

Честно признаюсь: прочитав этот про-
гноз, я сразу же захотел прочитать и указание 
на его слабые места. И, к счастью — или 
как минимум к моему моральному удовлет-
ворению, — такое указание последовало. 
Известный военный эксперт Сергей Поле-
таев: «Оценка нынешнего состояния ВСУ и 
Украины в целом как прочного монолита и 
экстраполяция этого состояния в бесконеч-
ное будущее представляются ошибочными». 
Иран и Ирак в период своего конфликта были 
государствами примерно равными по сво-
ей силе и своим ресурсам. А про Россию и 
Украину этого не скажешь. Конечно, сла-
бость самой Украины вот уже третий год 
компенсируется тем, что Запад де-факто 
выступает в роли тыла режима Зеленского. 
Но это все-таки не одно и то же. И рано или 
поздно разница в ресурсах двух сторон, не-
посредственно участвующих в конфликте, 
обязательно сыграет свою роль. 

Сергей Полетаев: «Стратегия истоще-
ния принята нами не от хорошей жизни, но 
Украина истощится и не сможет воевать даже 
в обороне гораздо раньше нас просто в силу 

впятеро меньшего размера населения и на 
порядок меньшего размера экономики». 
Один из аргументов, который Сергей Полета-
ев приводит в качестве этого своего тезиса 
— «Пик вовлеченности Запада в конфликт 
прошел», — вызывает у меня большие сомне-
ния. Один пик прошел. Но на его месте может 
возникнуть другой — не менее высокий. Но 
вот с каким аргументом Сергея Полетаева в 
данный момент, на мой взгляд, очень сложно 
поспорить: «Украина слабеет и на фронте, 
и в тылу, и экономически, и политически, и 
понадобятся сверхусилия, чтобы выбраться 
из этой воронки даже на уровень прошлого 
года — уровень, совершенно недостаточный 
для победы». 

Как скоро этот уровень будет доста-
точным для поражения? Сергей Полетаев 
признает, что это «дискуссионный вопрос», 
ответ на который будет зависеть от «мас-
штабов западной поддержки и еще от ряда 
неизвестных переменных». Но, несмотря на 
все эти «неизвестные переменные», эксперт 
убежден: успешное для России завершение 
СВО произойдет в период «от нескольких 
месяцев до двух ближайших лет». Такой же 
точки зрения придерживается и еще один 
известный российский военный эксперт — 
Василий Кашин, чье интервью было опу-
бликовано в издании «Бизнес Онлайн»: «На 
Украине наступит точка надлома — может, 
раньше, чем многие думают». Но «точка 
надлома Украины» точно не станет точкой в 
нынешнем военно-политическом конфликте 
в Европе — в лучшем случае точкой в одной 
из главок этого конфликта. Момент над-
лома режима Зеленского станет временем 
не меньшей, как это может показаться, а 
большей опасности для России (впрочем, 
для всего остального мира тоже). 

Вот что Василий Кашин думает о воз-
можном развитии событий: происходит 
«обычный конфликт между Россией и НАТО», 
который затем в самом худшем варианте 
перерастает в ядерный конфликт. Такое, по 
мнению Кашина, может произойти в случае, 
если «на каком-то этапе на перспективы 
военного поражения Украины реализуется 
идея, которая есть на Западе, о вводе на 
территорию Украины войск тех или иных 
стран НАТО. Тогда мы встанем на грани ка-
тастрофического развития событий». По-
добный — или не совсем подобный — ремейк 
карибского ракетного кризиса 1962 года, по 
мнению эксперта, возможен уже в 2024 году. 
Но даже если худшего удастся избежать, 
противостояние России и НАТО обязательно 
продолжится — пусть и в других формах. 

И вот эта мысль, пожалуй, объединяет 
прогнозы всех цитируемых в этом материа-
ле специалистов. Прежняя политическая 
реальность — та, которая существовала 
до 24 февраля 2022 года, — закончилась 
безвозвратно. О ней необязательно стоит 
забывать. Но вернуть ее невозможно ни при 
каких обстоятельствах. Новое «издание» 
«холодной войны» совсем не обязательно 
потянет за собой одни только издержки. Плю-
сы, по крайней мере для России, тоже будут 
очевидными. Василий Кашин: «На Украине 
мы уже нанесли удар по США. Если РФ су-
меет добиться своих хотя бы минимальных 
целей на Украине, это будет началом конца 
американской роли глобального лидера». 
Будем считать это целью-минимум СВО. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

САНКЦИИ

ДУМА

ЗЕЛЕНСКИЙ НЕ СОВРАЛ
c 1-й стр.

Простейшая арифметика показы-
вает, что приведенная цифра по-
терь в 31 тысячу — это почти от-
сутствие боевых действий. В 

самом деле — за два года на Украине только в 
ДТП погибло около 6 тысяч человек. Ну, или 
разделите 31 тысячу на 1000 км фронта. То есть 
получается 31 человек на км. Теперь еще на два 
года — 15 человек на км. Теперь на 12 месяцев... 
Это получается, грубо, один (!) человек в месяц 
на километр фронта.

Западные «партнеры» вполне могут спро-
сить у Киева — а что же это у вас с такими мизер-
ными потерями такие жидкие успехи, что же вы 
жалуетесь на нехватку всего чего только можно, 
зачем эти постоянные волны мобилизации?

Но не спросят. И вот почему.
Потому что Зеленский не соврал.
31 тысяча погибших — это ровно те солдаты, 

что уже официально признаны погибшими, те, 
родственникам которых произведены выплаты. 
По ним уже есть статистика, которая именно 
так работает в государственной бюрократии. 
А остальные десятки тысяч (всего до 180 ты-
сяч «двухсотых», по американским оценкам) 
денег не получили, нет статистики. И не факт, 
что получат.

Так, без выплат, «война до последнего укра-
инца» будет подешевле — умирайте бесплатно. 
А на реальное число потерь Западу наплевать.

Дмитрий ПОПОВ.

СЕМЕЙНЫЕ БИЗНЕС-ЦЕННОСТИ

Русские саперы разминируют православный храм в освобожденной 
Авдеевке.

Под Авдеевкой российский 
дрон «Ланцет» подбил первый 
американский танк «Абрамс» из 
числа переданных Украине.

NON-STOP
Птица, в течение нескольких 
десятилетий считавшаяся 
исчезнувшим видом, была 
обнаружена в тропиках 
Республики Конго. Она 
называется желтохохлый 
шлемоголов — долгие 
годы никто из биологов 
не мог найти ее, и птицу 
записали в исчезнувшие. 
Однако в январе группа 
орнитологов из Техас-
ского университета, пу-
тешествуя по лесам Цен-
тральной Африки, нашла 
целую стаю неуловимых 
птиц — 18 шлемоголо-
вов, которых ученые на-
звали шумными и актив-
ными существами.

КАДР

ЗАКОН

ПРИГОВОР

МИЛОНОВ ПРЕДЛОЖИЛ УВЕЛИЧИТЬ ШТРАФЫ ЗА ДЕМОНСТРАЦИЮ СИГАРЕТ

АКТЕР ИЗ «ГЛУХАРЯ» ОСУЖДЕН НА ПОЖИЗНЕННОЕ ЗА ГОСИЗМЕНУ

Депутаты Госдумы пред-
ложили повысить раз-
меры административных 
штрафов для граждан с 
2 тыс. до 10 тыс. рублей; 
для должностных лиц — с 
5 тыс. до 30 тыс. рублей; 
для юридических лиц — с 
30 тыс. до 100 тыс. рублей. 
Эти штрафы не менялись с 
2013 года. «Табак — тихий 
враг нашей страны. Как 
бывший курильщик прекрас-
но знаю, как легко попасть 
в никотиновый плен и как 

сложно из него выбрать-
ся, — прокомментировал 
свою инициативу «МК» 
зампред Комитета Госдумы 
по вопросам защиты семьи, 
отцовства, материнства 
и детства Виталий Мило-
нов. — Я убежден, что меры 
борьбы с табакокурением и 
его демонстрацией должны 
индексироваться регулярно, 
желательно с повышающим 
коэффициентом». Кстати, 
с начала 2023 года только в 
Роспотребнадзор Москвы 

поступило 1177 жалоб на 
нарушение требований по 
выкладке табачной продук-
ции при ее реализации. В 
отношении 839 хозяйствую-
щих субъектов были объ-
явлены предостережения о 
недопустимости нарушения 
обязательных требований. В 
добровольном порядке 452 
(53%) субъекта устранили 
нарушения и привели вы-
кладку табачной продукции 
в соответствие с обязатель-
ными требованиями.

Участвовавшего в на-
падении на Брянскую и 
Белгородскую области 
экс-актера из «Глухаря» 
Кирилла Канахина заочно 
приговорили к пожиз-
ненному заключению за 
госизмену. Такое решение 
в понедельник, 26 февраля, 
вынес 2-й Западный окруж-
ной военный суд. Напомним, 
что 2 марта 2023 года при-
граничный район Брянской 
области возле сел Любечане 
и Сушаны оказался под на-
падением диверсантов из 
«Русского добровольческого 
корпуса» (признан террори-
стической и запрещенной 

организацией на территории 
России). В результате атаки 
боевиков погибли два чело-
века. Диверсантов выдавили 
на территорию Украины, по 
ним нанесли удар артилле-
рией. Чуть позже выясни-

лось, что среди диверсантов 
был 40-летний бывший актер 
Кирилл Канахин, который 
вновь незаконно проник на 
территорию России, напав 
на Белгородскую область 
в мае 2023 года. Во время 
заседания суда братья под-
судимого рассказали, что 
Канахин переехал на Украи-
ну в 2012 году. В то время он 
уже перестал получать роли 
в кино. Актер был замкнут и 
легко подвергался чужому 
влиянию. Осужденный за-
нимался йогой и часто ездил 
в Индию, из-за чего его мать 
думала, что в Одессе он ра-
ботал инструктором по йоге.

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА

В городе Ла-Пас, Боливия, из-
за непрекращающихся лив-

ней, вызвавших оползни, на грани обру-
шения оказались целые районы. Десять 
домов уже ушли под землю. Трое местных 
жителей погибли. Рабочие уже несколько 
дней с помощью тяжелой техники чистят 
русло реки.

ФОТОФАКТ

Соответствующие расчеты 
за 2023 год сделали иссле-
дователи Data Insight. Это 
почти в полтора раза (на 47%) 
превышает соответствующий 

показатель 2022 года — 625 
млрд рублей. Примечательно, 
что большая часть прошло-
годней онлайн-доставки при-
шлась на скоропортящиеся 

продукты — 781 млрд рублей. 
При этом исследователи не 
учитывали категорию до-
ставки «сухой еды» — круп, 
макарон, консервов.

потратили россияне 
на заказ еды онлайн за год917,5 млрд руб.
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ДЕТСКИЙ МЕТОД
Вундер-семья Тепляковых 
поделилась с «МК» своей 
системой обучения
В семействе Тепляковых продолжа-
ется эксперимент по ускоренному 
образованию детей. Их третья дочь 
Лея — очередной кандидат на до-
срочный ЕГЭ и уже написала допуск 
к госэкзамену. А 7-летняя Терра как 
талантливый программист может 
перескочить через школу на год 
раньше, чем старшие сестры и брат.

Глава семьи, Евгений Тепляков, передал 
«МК» наукообразную статью, написанную 
Алисой, Хеймдаллем, Леей и Террой Тепля-
ковыми. Отмечено, что Алиса и Хеймдалль 
студенты вузов (каких, не называется), Лея 
и Терра обучаются в школе №626.

Ускоренное обучение «по Тепляковым» 
идет с использованием стандартных рабочих 
программ и учебных материалов, пособий, 
принятых в школах РФ. Главная же новация 
в том, что «обучение не привязано к классу 
как хронологическому возрасту ребенка, 
выстраивается в логике прохождения ма-
териала и поисков взаимных зависимостей 
между предметами». 

Перечислены и предметы, которые в 
объеме школьной программы ребенок спо-
собен усвоить к 7–8 годам: профильная 
математика, информатика, биология, гео-
графия, обществознание, физика, русский 
язык. Возможны и другие.

Резюмируя работу, присланную в «МК», 
Алиса, Лея, Терра и Хеймдалль приводят 
плюсы и минусы методики. С положительной 
стороны у них фигурируют «защита от пере-
утомления», возможность подстроиться под 
индивидуальные особенности, оперативно 
внести изменения в урок. Среди «минусов» 
отмечены отсутствие своевременной кон-
сультации со специалистами, «западение (так 

в тексте. — Авт.) навыков диалога и коммуни-
каций», недостаток командной работы. Риски 
запоздалых «выявлений пробелов», после 
того когда программа уже «ушла вперед».

«МК» тоже  нашел методы ускорения: 
«Хоумскулинг», который как раз похож на 
подход Тепляковых, до японской Шичидо или 
известного метода Монтессори. 

— Мне тоже кажется, что система обуче-
ния у Тепляковых не революционна, — гово-
рит эксперт в области образования Анаста-
сия Гордеева. — Да, у них есть результаты: 
девочка в 9 лет пошла учиться в вуз, потом 
мальчик поступил, сейчас еще одна девочка 
на подходе. Хотя, кроме истории с МГУ, до-
кументальных подтверждений нет. Но, до-
пустим, это правда. Однако и тогда история 
не уникальна.

 Можно вспомнить, например, Уильяма 
Джей Сидса из Нью-Йорка. Его родители 
тоже были умными людьми: отец профессор 
психологии, мать врач. IQ мальчика был 260 
— считается самым высоким в истории. В 8 
лет Сидс знал несколько языков и изобрел 
свой. В 9 был готов поступать в Гарвард, в 
11 — читал там лекции. Но судьба его была 
печальной, взрослым Уильям был одинок, 
не дожил до 50 лет. Винил во всем отца, 
который воспитывал его в детстве по своей 
методе.

Наш великий педагог, основоположник 
школы нейропсихологии Лев Выготский еще в 
1930-х доказал, что есть так называемая «пре-
красная норма» в популяции. Это одаренные 
от рождения, в каждом классе таких детей 
10–15%. Тот же Выготский и его ученики обо-
сновали, почему нестись по образователь-
ным волнам с такой крейсерской скоростью 
не рекомендуется. Это связано и с особен-
ностями созревания мозга у человека: второй 
функциональный блок к 12 годам созревает, 
а есть и третий. И с диссонансом, который 
возникает при усвоении больших объемов 
информации при незрелости психофизи-
ческой сферы. Для интенсивного школьного 
обучения был рекомендован срок в 7–9 лет. 
Такие эксперименты проводились, они были 
успешными.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

53-летний мужчина после 
развода живет в канализации
Эта история началась со звонка во-
лонтеру. Один из жителей Тольятти 
обратил внимание на мужчину, кото-
рый каждый день залезает в кана-
лизационный люк на одной из ожив-
ленных улиц города. Этого опрятного 
мужчину с бородой часто видят около 
церкви, где он находит себе еду. 

Вот только родственники о нем ничего 
не знают, а точнее — знать не хотят. Бывшая 
жена, дочь, три брата и сестра словно до-
говорились: Шурик умер. 

«Дядя Саша, можно вас?» — кричит во-
лонтер в канализационный люк. Крышку он 
держит приоткрытой, из люка валит пар. Через 
минуту на свет божий выбирается мужчи-
на. Ему всего 53, но выглядит много старше. 
Бродячий образ жизни, несомненно, наложил 
отпечаток, но стариком Шурика не назовешь. 
Он явно что-то еще хочет от жизни. На во-
прос, чем ему можно помочь, сразу сказал: 
«Найдите работу». 

— Мне позвонил незнакомый человек 
и рассказал о жителе канализации. Мужик, 
говорит, хороший. Пьяным не валяется. Ходит 
в местный храм. Там сидит на паперти, просит 
подаяние. В ответ помогает по работе в храме. 
Не курит. Явно ему не место в канализации, — 
рассказал волонтер Антон Глетчеров. 

На руке Шурика — золотое обручальное 
кольцо. Символ любви Александр пронес 
сквозь годы и бродячую жизнь. 

— Моя бывшая жена живет в Самарской 
области. Есть дочь Маша, — рассказывает 
Александр. На словах о дочери голос муж-
чины дрожит. 

Когда дочери было около трех, загремел 
в тюрьму. Попался на мелкой краже. Дали 
год. Когда вышел, жена указала на дверь. 
Ушел с одним чемоданом, переехал к тетке 
в Тольятти. В большом городе нашел вторую 
жену, Людмилу, родился сын. Затем — новая 
трагедия. Ребенок умер. Родители начали 
сильно пить.  

Корреспондент «МК» решила разыскать 
родных Александра и с удивлением узнал, что 
таковых у мужчины немало. Родился нынеш-
ний обитатель канализации в многодетной 
семье. Помимо братьев и сестры у него целая 
россыпь племянников. 

— Он жил в большой пятикомнатной квар-
тире от совхоза, где работали его родители. 
В семье было пятеро детей. Шурик — пред-
последний сын, — рассказала «МК» невестка 
обитателя канализации. — Я была замужем за 
его старшим братом. Свадьбу как раз играли 
в их квартире. Весело было. Шурик самым 
веселым был. Всегда с юмором, всегда шу-
тит. А какие руки у него золотые! Все по дому 
делать может. Готовит хорошо. Как домой к 
нам придет, сразу смотрит, что не работает. 
Моментально починит.

Жену Шурик нашел в Самарской области 
— это километров 70 от совхоза. Светлана 
училась на педагога. Родилась дочка Маша. 
Шурик переехал жить к жене. Молодой семье 
дали однокомнатную квартиру.

Сейчас родная пятикомнатная квартира 
отошла совхозу. Из квартиры жены он ушел. В 
Тольятти со второй женой Людмилой снимали 
квартиру, но когда после смерти сына она 
начала пить, их попросили на улицу. 

— Его на похороны матери даже не по-
звали. Уже считали, что его нет, — рассказала 
бывшая жена брата Александра.

Из Тольятти Шурик не уезжал. Бродяж-
ничал здесь. Сначала жил в заброшенном 
магазине. Затем приглядел канализацию. 
Рабочие его знают, не выгоняют. 

Три брата открещиваются от Александра. 
Сестра живет в Москве. На вопрос об Алек-
сандре попросила ее не беспокоить. Жена 
знать о нем не хочет. 

— Светлана — известная в Самаре учи-
тельница. Не хочет, чтобы ее ассоциировали с 
бродягой из канализации. Дочка выросла без 
папы и поэтому тоже не горит желанием ему 
помочь, — считает родственница Шурика.

После того как волонтер опубликовал 
на своей страничке видео с Александром, в 
городе нашлась его родная тетя. Женщина 
накупила еды и пришла к люку, но племянника 
там не застала. Также, как выяснилось, все это 
время Шурику помогал пасынок — сын второй 
жены. Он забирал его к себе жить, но мужчине 
было неловко столоваться за чужой счет. 

— Работать не может сам устроиться, 
потому что нет документов. Чтобы их восста-
новить, нужны деньги. Замкнутый круг. Ну и 
регистрация нужна. А где его зарегистриро-
вать, пока вопрос, — рассказывает волонтер 
Антон Глетчеров.

Сейчас обитателю подземелья помо-
гают волонтеры и неравнодушные жители 
города. 

— Саша работал на «АвтоВАЗе», пока тот 
не закрылся, — утверждает родственница 
Шурика. 

Пока же мужчина явно нуждается в ме-
дицинском обследовании. Что и говорить, 
жизнь в канализации не пошла ему на пользу. 
Волонтеры пытаются договориться о курсе 
реабилитации без сопроводительных до-
кументов. Где поселится Александр после 
выписки из больницы, большой вопрос. Пока 
он продолжает жить в канализации. 

Ольга ТЕРЕШКОВА.

БЕРМУДСКИЙ 
ТРЕУГОЛЬНИК 
ЮЖНОГО 
ПОЛЮСА ЛУНЫ
Миссия очередного 
космического аппарата 
оказалась на грани срыва
В районе Южного полюса Луны к трем 
прилетевшим туда ранее аппаратам 
из России, Индии и Японии прибавил-
ся американский Nova-C. Однако, как 
и предшественник из Японии, он упал 
на бок и не выдает полной ожидае-
мой от него информации. На первый 
взгляд неудачная миссия все равно 
подается за океаном как победа. В 
беседе с заведующим лабораторией 
ядерно-физических приборов Инсти-
тута космических исследований РАН 
Максимом Мокроусовым мы попыта-
лись понять, в чем заключается эта 
победа. 

Для начала нелишне будет припомнить, 
что наша «Луна-25» претендовала стать первым 
аппаратом, севшим на Южном полюсе Луны 
еще в августе 2023 года. Она, конечно, его до-
стигла, но не так, как нам бы хотелось, — «Луна-
25» разбилась из-за ошибки программистов, 
которые не смогли правильно вывести ее на 
посадочную орбиту. Неработающий аппарат 
находится сейчас в кратере Понтекулан G.

Следом за нами, в сентябре, в район Южно-
го полюса Луны прибыл и мягко сел индийский 
аппарат миссии «Чандраян-3», которому уда-
лось успешно отработать свое задание. Япон-
ский SLIM прилунился уже в январе 2024 года 
вблизи крошечного кратера Сиори в восточной 
части кратера Кирилл. SLIM стал первой япон-
ской миссией, совершившей мягкую посадку 

на поверхность Луны. Это было ее главной за-
дачей, точность прилунения составила менее 
100 метров в запланированном месте посадки. 
Однако после аппарат не смог удержаться на 
«ногах» и завалился на бок. В результате его 
солнечные батареи, которые оказались от-
вернутыми от Солнца, не смогли подзарядить 
аккумуляторы — аппарат «уснул». 

Модуль Nova-C американской компании 
Intuitive Machines (первой частной копании, от-
правившей аппарат на Луну) прибыл на место 
назначения — в район кратера Малаперт А, что 
в 300 км от Южного полюса Луны, 23 февраля. 
Это стало первым за более чем полувековой пе-
риод прилунением модуля из США, но... Он так 
же, как и японский SLIM, завалился на бок. 

— У американцев ситуация очень напо-
минает японскую. Оба аппарата дошли до фи-
нальной стадии посадки (в отличие от нашей 
«Луны-25»). То есть они успешно затормози-
лись на орбите в нужном районе, успешно 
вертикализовались и успешно снизились и 
затормозились на снижении. Единственное, 
что им не удалось, это полностью погасить 
горизонтальную составляющую скорости, 
поэтому при касании они упали, — поясняет 
Максим Мокроусов.

— Объясните подробнее про горизон-
тальную составляющую скорости.

— Сделаю это на примере американцев. 
Они вышли на нужную орбиту. Затем, не до-
летая до нужной точки, аппарат развернулся 
задом наперед — такой маневр необходим для 

совершения тормозного импульса двигателем 
вперед. Фактически они максимально погасили 
скорость, и далее аппарат начал снижаться 
по баллистической траектории только за счет 
одной гравитации. В тот момент, когда аппа-
рат стал разворачиваться двигателем к Луне 
для гашения вертикальной скорости, надо 
было держать его не совсем вертикально, а 
под небольшим наклоном, против вектора 
горизонтальной скорости; они наверняка так и 
сделали. Ее надо было погасить очень хорошо. 
Но она, увы, оказалась погашена недостаточно, 
и от этого при касании поверхности произошло 
опрокидывание аппарата.

— Американцы очень гордятся тем, 
что именно их частная компания впервые 
посадила аппарат на Луну... 

— В любом случае надо понимать, что 
частный капитал составляет в любой подобной 
миссии лишь часть вложенных средств. Если 
взять за пример работу господина Маска, то 
становится понятно, что на все его грандиозные 
проекты государство выделяет до 80% средств. 
Конечно, в Штатах стремятся показать, что 
активно развивают частный космический биз-
нес, но нам надо понимать, как это делается 
в реальности.

— На Nova-C было затрачено 118 мил-
лионов долларов. Это дорого для такого 
типа космических изделий?

— Не очень, но подозреваю, что в целом на 
проект было затрачено куда больше, несмотря 
на то, что это был в основном только посадочный 

модуль и науки там почти никакой не было. Для 
сравнения возьмите самый дорогой проект в 
истории — MSL (англ. Mars Science Laboratory 
— «Марсианская научная лаборатория»). Это 
программа NASA, в ходе выполнения которой 
на Марс был успешно доставлен и эксплуати-
руется марсоход третьего поколения «Кьюрио-
сити». Стоимость его составила (по данным 
Википедии) 2,5 миллиарда долларов. 

— Также разработчики гордятся, что 
сделали аппарат всего за три года. Это 
реально?

— Три года — очень быстро. Если бы нам в 
России сняли все классические бюрократиче-
ские препоны, военную приемку и прочее, то мы 
смогли бы создать аппарат от 3 до 5 лет. 

— А как вам двигатель VR900, напеча-
танный за 5 дней на 3D-принтере?

— Не знаю, насколько был выгоден такой 
способ. У американцев есть хорошая присказ-
ка: «Сheap, reliable, fast — choose any two» — 
«Дешево, надежно, быстро — выбирай любые 
два». В данном случае они выбрали скорость, 
а вот дешево ли это было, не думаю. В любом 
случае они молодцы, что не боятся рисковать, 
испытывать новые технические подходы к про-
изводству космических аппаратов. 

— Что касается маршрута Земля–Луна, 
то получается, что российский баллисти-
ческий вариант — чуть больше недели по-
лета — оказался самым быстрым? Почему 
другие агентства и частная американская 
компания не выбрали для себя такой же?

— Да, у нас была самая короткая схема 
полета. Но она же оказалась и самой риско-
ванной, не позволившей нашим специалистам 
делать какие-то поправки по ходу полета. Не 
исключено, что мы тоже серьезно подумаем о 
более удлиненном маршруте к Луне в миссии 
«Луна-27».

— И самый главный вопрос: оживет 
или нет американский аппарат, лежащий 
на боку возле кратера Малаперт А?

— Аппараты обычно рассчитаны на то, что 
сядут правильно, как планируется, что антенны 
будут направлены туда, куда надо. Я вообще 
удивлен, что американцы даже с перевернутого 
аппарата получили какую-то первоначаль-
ную телеметрию. Но при этом что у них, что 
у японцев аккумуляторы скоро разрядятся, 
и аппараты, от одного дня до недели, могут 
«уснуть» безвозвратно. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Глыбы и наросты начали 
проламывать крыши и срывать 
балконы и навесы на фасадах
Обильные снегопады, сопро-
вождающиеся то оттепелью, то 
морозами, превратили фасады и 
крыши подмосковных домов в объ-
екты повышенной опасности. Что-
бы выйти живыми и невредимыми 
из дома, жителям нужно иметь 
спецназовскую подготовку — того 
и гляди с крыши на голову может 
свалиться глыба льда или целая 
тонна снега. 

Подмосковные паблики переполнены 
фотографиями домов, с которых свисают 
гигантские сосульки, а на крышах подъез-
дов метровые навалы снега, грозящие по-
хоронить под своей тяжестью все живое.

«В пятницу ездила с питомцем в вет-
клинику на Чекистской (Дмитров). Выхожу 
потом на улицу, жду такси, вдруг слышу за 
спиной жуткий грохот, оглядываюсь, а кры-
ша над входом в ветеринарку провалилась 
под тяжестью снега. До сих пор в холодный 
пот бросает, как только подумаю, что за 
минуту до этого там стояла я», — делится 
переживаниями в соцсетях жительница 
Дмитрова. 

И это далеко не единичный случай. 

Хотя многие еще помнят громкий траги-
ческий случай в конце декабря прошлого 
года, когда в Люберцах на четырех чело-
век упала глыба льда у входа в военкомат, 
двоих пришлось госпитализировать с се-
рьезными травмами, причем один из них 
впоследствии скончался.

После того происшествия подмосков-
ные власти обещали привести все крыши 
домов в надлежащее состояние, очистить 
от снега и наледи, а сосульки там, где они 
есть, сбить. Какое-то время коммунальные 
службы демонстрировали трудовое рвение, 
а потом по привычке забили на угрозы на-
чальства и сигналы жителей — компания 
«чистые крыши» сошла на нет.

«Наша сосулька — всем сосулькам 
царь, — невесело шутят жители дома 8/2 
по Московскому проспекту в городском 
округе Пушкино, — скоро ее, как ледни-
ки Антарктиды, будет видно из космоса». 
Действительно, глыба льда, свисающая 
с крыши дома, заслуживает титула, ведь 
она достигла почти 10 метров в длину и 
перекрыла целых три этажа, а ее фото в 

пабликах наделало много шума. Правда, 
на момент публикации этой статьи фасад 
дома от наледи все же очистили. Но по-
ражает, что до этого жители несколько не-
дель требовали от управляющей компании, 
чтобы ее сотрудники сбили ледяной чудо-
навес с крыши, но в ответ лишь получали 
отписки. По мнению коммунальщиков, раз 
глыба льда перебралась на балкон, зна-
чит, за нее в ответе сами жители — ведь 
балкон это частная собственность. Вот 
такая логика!

Кстати, аналогичная история была в 
поселке Менделеево перед самым Но-
вым годом, там гигантская глыба льда 
выросла на фасаде дома 19 по Институт-
ской улице. Люди тоже боялись ходить 
мимо этого дома, заходить в магазин, 
который там расположен. А потом ледник 
подтаял и рухнул, потянув за собой бал-
коны и крыльцо магазина. И тогда тоже 
прозвучали грозные оргвыводы в адрес 
коммунальщиков и клятвенные обеща-
ния, что больше такого никогда не повто-
рится. Но, видно, память и у чиновников, 

и у сотрудников коммунальных служб 
очень уж короткая…

Комментарий юриста Татьяны Вольно-
вой: «Если на вас упала сосулька или глыба 
снега с крыши, справедливо потребовать от 
коммунальных служб, которые обслуживают 
этот дом, материальную компенсацию за 
доставленный физический и моральный 
ущерб. Но для этого происшествие нужно 
обязательно зафиксировать с помощью 
фото или видео. Если травма серьезная, 
вызывайте «скорую», если способны сами 
добраться до травмпункта, то поезжайте на 
такси. Впоследствии все расходы можно за-
ложить в сумму иска. Только все ваши траты 
должны быть задокументированы, имейте 
в виду, что коммунальщики просто так вам 
ничего не заплатят. Каждую зиму им вы-
ставляют сотни, а то и тысячи исков, поэтому 
они будут отбиваться от компенсации до 
последнего. Советую запастись терпением и 
стоять на своем, если к мировому соглаше-
нию прийти не удастся, придется подавать 
на управляющую компанию в суд».

Елена БЕРЕЗИНА.

27 февраля 1997 года — особая дата 
в истории. Именно в этот день на нашей 
планете появилась новая форма жизни. 
Точнее так — в этот день мы узнали о ней. 
В журнале Nature миру сообщили следую-
щее: группа эмбриологов из Института 
Рослина, это в Шотландии, под руковод-
ством Йена Уилмута клонировала овцу. 
Сначала та была безымянна, а после ее 
назвали в честь известной певицы Дол-
ли Партон. Так мир узнал о легендарной 
овечке Долли. Ее клонировали, взяв ДНК 
из соматической клетки вымени. Роди-
лась же она 5 июля 1996 года, полгода 
ее появление держали в секрете. Про-
жила овечка Долли немного: чуть менее 
6 лет — и умерла 14 февраля 2003 года. 
Ее чучело можно увидеть в Эдинбургском 
королевском музее.

Смерть Долли породила немало спо-
ров о нежизнеспособности клонов. «От 
осинки не родятся апельсинки», — говорят 
в народе; однако Долли оказалась вполне 
репродуктивна: у нее было шестеро ягнят. 
А вот относительно ее смерти, как я уже 
сказал, существуют разные версии. Пер-
вая гласит: из-за того, что Долли редко 
бывала на воздухе (ее оберегали), у нее 
развилось заболевание легких. Другие 
утверждают, что у овечки имелись пробле-
мы с хромосомами — как следствие, она 
преждевременно постарела. Причиной 
тому называют клонирование. 

Примерно тогда же, в конце 90-х — на-
чале 2000-х, начались споры о том, можно 
ли клонировать животных и, конечно же, 
человека. Топлива в разгоревшийся костер 
подливал и Голливуд. Пожалуй, самым 
известным фильмом о клонировании того 
времени стала лента «Шестой день» с 
Арнольдом Шварценеггером. Позднее эта 
картина была включена в список самых 
недостоверных фантастических фильмов. 
И, к слову, саму овечку, на основе ана-
лиза ее митохондрий, также назвали не 
оригинальным клоном, а скорее дочерью 
двух матерей.

Появление Долли и последовавшие 
далее разговоры о будущем клонирова-
нии вынудили международное сообще-
ство реагировать жестко. 12 января 1998 
года в Париже был подписан Протокол о 
запрете клонирования людей. Но и этого 
оказалось недостаточно. Уже в 2005 году 
ООН приняла Декларацию о клонирова-
нии человека, призвавшую государства 
— члены ООН запретить любые формы 
клонирования человека в такой мере, в 
какой они несовместимы с человеческим 
достоинством и защитой человеческой 
жизни. В некоторых странах — Испании, 
Франции, Великобритании, Германии, 
США и других — за клонирование пред-
усмотрена уголовная ответственность. 
Однако в медиа регулярно появляются 
статьи и сообщения из серии «сканда-
лы, интриги, расследования», в которых 
утверждается, будто людей клонируют 
для медицинских и военных нужд. 

Далее, пожалуй, стоит сделать не-
большой исторический экскурс. В 1839 
году немец Теодор Шванн определил, что 
каждая клетка происходит из клетки — так 
появилась клеточная теория, лежащая в 
основе клонирования. Ученые принялись 
выращивать клонов мелких животных. В 
России, советской и имперской, экспери-
менты в сфере клонирования шли сначала 
с тутовыми шелкопрядами. Занимались 
ими зоолог Александр Тихомиров, а по-
сле биолог Борис Астауров. Современ-
ные же эксперименты по клонированию 
основаны на методе, который в 1940-е 
годы разработал советский эмбриолог 
Георгий Лопашов. Но его сенсационная 
статья в СССР опубликована не была, а 
вот американцы Бриггс и Кинг повторили 
опыт советского ученого и забрали лавры 
себе. Это — основа.

   Но то прошлое — а что сейчас? В 
Китае для исследований и других нужд 
массово клонируются животные. В запад-
ных странах, к примеру, практикуется, и 
оно весьма востребовано, клонирование 
кошек и собак — точь-в-точь как в упомя-
нутой киноленте «Шестой день». Впрочем, 
это напоминает и еще один фильм по ро-
ману Стивена Кинга «Кладбище домашних 
животных». Там по сюжету на древнем 
индейском кладбище можно было ожи-
вить своих домашних питомцев. В нашей 
жизни для этого используются технологии 
клонирования — заплати 50–100 тысяч 
долларов и воскреси своего пса.

А что с клонированием человека? За 
реальное клонирование, как я уже сказал, 
можно получить уголовный срок от 10 лет. 

Однако существует такая штука, как те-
рапевтическое клонирование человека 
— и оно разрешено в Великобритании, 
Швеции, Бельгии. Речь идет о получении 
стволовых клеток из эмбриона-клона. Ис-
пользуются они для лечения облысения, 
болезни Паркинсона и прочих недугов. 
Звучит благородно, но в реальности все не 
так симпатично: эмбрионы умерщвляются 
— и, по факту, особенно с религиозной 
точки зрения, это ничем не отличается 
от убийства.

Сейчас, когда основные усилия в 
области клонирования направлены на 
воспроизводство приматов и вымерших 
животных, когда массово появляются кло-
нированные бычки, свиньи, кролики, нет 
сомнений в том, что рано или поздно будет 
пересмотрен вопрос и о клонировании 
человека. И, вероятно, запрет на него 
пусть и частично, но будет снят. Таков дух 
времени, в котором Илон Маск, напри-
мер, сообщает об успешном чипирова-
нии человека, а 3D-принтеры печатают 
человеческие органы. Все это создание 
или даже, используем такой термин, вы-
ведение нового типа человека — как пред-
полагается, человека без слабых мест и 
недугов. 

Кто-то может заметить, что чем-то 
похожим занимались американские и гер-
манские нацисты с их евгеникой. Сейчас 
же подобное чинно и благородно называ-
ется генной инженерией. И одни считают 
ее проклятием, оружием глобалистов, а 
другие — спасением для человечества. Но 
каковы перспективы? Сначала основной 
акцент будет делаться на выращивании 
отдельных органов тела из клонированных 
клеток. За здоровые органы состоятель-
ные люди платят огромные деньги — так 
почему не создавать их при помощи ген-
ной инженерии? Таков аргумент. Еще один, 
ключевой аргумент — то, что благодаря 
клонированию можно будет исправлять 
различные генетические заболевания.

Эта риторика активно звучит из раз-
личных медиа: ее ведут ученые, публи-
цисты, врачи, активисты, политики. И, 
опять же, все на первый взгляд адекватно: 
почему бы генной инженерии не помочь 
человеку, исправив так генетические бо-
лезни? Плюс так можно решить проблему 
бездетности. Соматическая клетка по-
мещается в яйцеклетку — и готово. Это 
звучит странно, но ведь и рождение благо-
даря ЭКО (экстракорпоральное оплодот-
ворение) приняли не сразу. Ограничения 
тут чисто этические — прежде всего рели-
гиозные, но религия играет все меньшую 
роль в жизни цивилизованного общества. 
Что касается дороговизны клонирования, 
быстрого старения клона, больших рисков 
и высокой смертности, то наука обещает 
решить — или, по крайней мере, миними-
зировать — эти проблемы. 

Подобные дискуссии уже ведутся — 
и лично у меня нет сомнений в том, что 
клонирование людей будет официально 
разрешено в течение ближайших деся-
тилетий. Это объяснят в первую очередь 
медицинской необходимостью, практиче-
ской пользой и тому подобными вещами, 
включая нужды армии и медицины, но, 
если копнуть глубже, то есть два фактора, 
приближающих клонирование людей как 
реальность. 

Фактор первый — метафизический. 
Мэри Шелли опубликовала свой великий 
роман «Франкенштейн, или Современный 
Прометей» в 1818 году. Есть и легенда о 
Големе — глиняном великане, созданном в 
XVI веке раввином для защиты еврейского 
народа. Все это свидетельства того, на-
сколько сильно человек жаждет не только 
отнимать, но и давать жизнь, чтобы почув-
ствовать себя Создателем. Фактор второй 
— практический. Клонирование людей, 
как и чипирование, — это выведение но-
вой породы людей, которых можно будет 
максимально легко контролировать.

Это та данность, которую для нас го-
товят. Что из этого выйдет? Описано у той 
же Мэри Шелли в романе «Франкенштейн». 
Но когда и кого это останавливало? Атака 
чипированных клонов — неизбежность, и 
пусть это звучит как конспирологическая 
фантастика, как воспаленный бред, но, 
знаете, мы уже много раз убеждались 
в том, что написанное рано или поздно 
сбывается. Все, как говорится, приду-
мано до нас. 

Хотя, если говорить о человеческих 
клонах, то уверен, и свидетельства тому 
имеются, они есть, эта технология уже 
внедрена в нашу жизнь. Надо лишь вни-
мательнее присмотреться.

АРМИЯ ДОЛЛИ: 
КЛОНИРОВАНИЕ СТАЛО 

РЕАЛЬНОСТЬЮ
На очереди выведение новой породы людей, 
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«ЛЮК ОТКРОЮ, И ДОМОЙ»

На пресс-конференции в NASA 
продемонстрировали, в каком 
положении находится модуль 
Nova-C на Луне. 
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В ПОДМОСКОВЬЕ УСПЕЛИ 
СНЯТЬ ЦАРЬ-СОСУЛЬКУ



Рост объема накоплений валюты 
на руках у граждан всегда был по-
казателем кризиса и недоверия 
населения к национальной валюте, 
которая рискует рухнуть в любой 
момент. Так, в январе 2024 года 
долларовые сбережения росси-
ян выросли до 8,7 трлн рублей по 
сравнению с 6,9 трлн годом ранее. 
Казалось бы, «американца» давно 
признали токсичным, недруже-
ственным активом. Россия уже не 
первый год уверенно держит курс 
на дедолларизацию, а тут такое не-
соответствие. Неужели рубль ждут 
тяжелые времена?

Несмотря на риски, россияне про-
должают держать сбережения в долларах. 
По данным ЦБ, в январе 2024 года объ-
ем валюты в домохозяйствах вырос до 8,7 
трлн рублей по сравнению с 6,9 трлн годом 
ранее.

Доллар сегодня, безусловно, является 
для россиян токсичной валютой. Однако курс 
его по-прежнему высок, а многие эксперты 

ожидают дальнейшего роста после прези-
дентских выборов. При этом у россиян есть 
генетический страх, который заставляет их 
в кризисные ситуации покупать валюту, а 
именно доллары. Весь 2022 год люди боя-
лись, что доллары внутри страны запретят, 
но этого не произошло. Спустя год все по-
няли, что угрозы такой нет, и вернулись к 
умеренным покупкам.

Рост долларовой массы наблюдается 
только в виде наращивания наличной валюты, 
говорит директор по работе с клиентами 
УК «Альфа-Капитал» Анна Гондусова. По ее 
словам, с уверенностью говорить о тренде 
на валютные сбережения можно, однако в 
очень ограниченном формате. «Есть люди, 
которые с определенной периодичностью 
всегда покупают валюту, они и продолжат 
это делать. Вряд ли к ним присоединятся 
новые лица», — считает она.

Объяснить увеличение количества дол-
ларов на счетах россиян можно желанием 
заработать на разнице курсов, считает ру-
ководитель аналитического департамента 
AMarkets Артем Деев. Вместе с тем эксперт 

не считает, что данный тренд противоречит 
политике дедолларизации, которая сейчас 
действует в стране: она подразумевает от-
каз от расчета в долларах при внешней тор-
говле, для внутреннего же рынка и личных 
нужд граждан североамериканская валюта 
пока вполне подходит.

«Держать доллары лучше наличными: 
чтобы не лишиться накоплений из-за каких-
нибудь очередных санкций или ограничений 
со стороны коллективного Запада. Собствен-
но, это, на мой взгляд, сейчас главный риск 
владения долларами, — отмечает собесед-
ник «МК». — В дальнейшем же их можно будет 
поменять на те же юани. Это и дружественная 
валюта, и более стабильная».

По мнению частного инвестора Федора 
Сидорова, потенциал для укрепления рубля 
уже исчерпан, а после того как ЦБ перейдет 

к снижению ключевой ставки, его курс нач-
нет падать. «Доллар же будет дорожать. 
Плюс в народе доверие к «зеленой» валюте 
еще с 1990-х сложилось куда большее, чем 
к родной, «деревянной», — продолжает 
эксперт. — Неслучайно одним из ключевых 
для общественного мнения показателей 
стабильности в стране является отношение 
курса рубля к курсу доллара. Людей пугают 
не инфляция, стагнация в экономике и риск 
рецессии, а «доллар по двести».

Между тем аналитик «БКС Форекс» Ана-
толий Трифонов убежден, что рост валютных 
сбережений в рублях объясняется, в основ-
ном, эффектом переоценки. Напомним, что 
средний курс российского рубля к доллару 
в январе снизился на 22,2% год к году, то 
есть долларовые депозиты выросли незна-
чительно в долларах, но резко увеличились 

в рублевом эквиваленте. «Россияне про-
должают хранить долларовые депозиты с 
различными целями, в первую очередь для 
минимизации девальвационных рисков. 

В условиях обесценения национальной 
валюты на 22% за год безрисковые вло-
жения в рублях не могут обеспечить ту же 
доходность. На этом фоне растет и интерес 
к депозитам в других валютах. Конечно, 
можно было бы выбрать юани, однако этот 
инструмент менее развит, не все банки 
готовы предложить клиентам депозиты в 
юанях», — заключает он.

В то же время эксперты подчеркивают, 
что хранение средств в долларах сопряжено 
с определенными рисками. В частности, в 
случае попадания банка под санкции США 
и заморозки его счетов он может перело-
жить часть убытков на вкладчиков. Кроме 
того, сохраняются риски введения допол-
нительных ограничений на оборот валюты. 
А в этих условиях долларовые депозиты 
видятся излишне рискованным способом 
сбережения средств.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Госдума на неопределенный срок 
снова отложила законопроект об 
апартаментах, который должен был 
приравнять их к жилым помещениям 
в многоквартирных домах. Неуре-
гулированный статус не отпугнул 
состоятельных покупателей. Же-
лающих купить «гнездышко» в одной 
из башен фешенебельного района 
Москва-Сити достаточно. Другая 
картина в массовом сегменте — шан-
сов купить новые апартаменты не-
далеко от МКАД, которые год назад 
были популярны из-за доступных 
цен, практически не осталось. 

Свежие ветры

По оценке гендиректора АН «Бон Тон» Ва-
лерии Цветковой, общий объем предложения 
апартаментов на первичном рынке старой 
Москвы за год снизился на 10% и составил 
364 тыс. кв. м и 7,4 тыс. лотов (–9,9% за год). 
Основной объем предложения приходится 
на бизнес-класс — 50,9% (+3,3% за год). На 
втором месте — комфорт-класс с долей 27,6% 
(+2,4% за год). На третьем месте находится 
премиум-класс с долей предложения 20,5% 
(–3,8% за год). Доля стандарт-класса соста-
вила всего 1% (–1,9% за год). Половина всей 
экспозиции приходится на три округа: ЦАО — 
19%, ЗАО — 15,2% и СВАО — 14,9%. 

«В последнее время вырос спрос на апар-
таменты с готовой отделкой. В условиях огра-
ниченного времени и ресурсов покупатели 
предпочитают апартаменты, не требующие 
дополнительных вложений в ремонт», — сооб-
щила «МК» директор компании «Этажи Прайм» 

в Москве Ригина Гордеева. По ее мнению, 
второй очевидный тренд — это растущий ин-
терес к комплексам с развитой инфраструк-
турой. Покупатели внимательнее относятся к 
наличию в шаговой доступности магазинов, 
фитнес-центров, образовательных и меди-
цинских учреждений, что делает жизнь более 
комфортной и самодостаточной. 

Третий тренд — увеличился спрос на 
апартаменты в зеленых зонах. Стремление 
к здоровому образу жизни и желание быть 
ближе к природе приводит к повышенному 
интересу к объектам, расположенным в эколо-
гически чистых районах с развитой парковой 
инфраструктурой. 

Спрос на апартаменты заметно упал. На 
взгляд ведущего специалиста по новострой-
кам сети «Миэль» Марины Шадруновой, это 
связано с тем, что льготная ипотека под 8% 
на этот формат не распространяется. Боль-
шинство покупателей в Московском регионе 
рассматривают приобретение апартаментов 
с осторожностью. 

Если два-три года назад почти треть 
московских новостроек могла относиться 
к апартаментам, то сейчас этот показатель 
резко снизился. Как пояснил «МК» дирек-
тор направления «Новостройки» «ИНКОМ-
Недвижимости» Валерий Кочетков, до не-
давнего времени договоры долевого участия 
на нежилые помещения (апартаменты) не об-
лагались налогом на добавленную стоимость 
(НДС), что позволяло реализовывать помеще-
ния на 15–20% дешевле, чем жилые квартиры 
аналогичной площади и ценовой категории. 
Это и стимулировало повышенный спрос на 
апартаменты. Большинство покупателей не 
обращали внимания на инсоляцию помещения 
и внешнюю инфраструктуру комплекса, т.к. 
важным критерием оставалась цена лота. 

«Возврат НДС сократил ценовую разницу 
между квартирами и апартаментами до 7%, 
что охладило интерес к апартаментам как у 

покупателей, так и у застройщиков. И сейчас 
мы видим, что доля апартаментов в сделках 
составляет не более 4%. Такой вид недвижи-
мости нельзя купить с помощью льготной ипо-
теки и семейной ипотеки, нельзя применить 
маткапитал», — заметил аналитик. 

В столице апартаменты фактически выш-
ли из массового сегмента, заявил дирек-
тор по развитию Est-a-Tet Роман Родионцев. 
С его слов, сегодня этот формат широко 
представлен только в высокобюджетных 
сегментах, таких как «премиум» и «элит», а 
также в сегменте микроапартаментов, рас-
положенных в реконструируемых зданиях 
на этажах офисных центров и продающихся 
по договору купли-продажи. «Такие сделки 
регистрируются даже не в Росреестре, а 
у нотариусов. Эти сделки законны, но они 
находятся, скажем так, на грани правового 
поля», — добавил эксперт.

Пять категорий

По оценке аналитиков, московские 
апартаменты продолжают привлекать раз-
нообразную аудиторию покупателей. Среди 
ключевых категорий покупателей Ригина Гор-
деева выделила молодых профессионалов, 
которые особо ценят сочетание удобства, 
стиля и функциональности. Они выбирают 
апартаменты за современный дизайн, рас-
положение в деловых районах и близость к 
бизнес-центрам. Также апартаменты нахо-
дятся в сфере интересов частных инвесто-
ров, поскольку в условиях нестабильности 
финансовых рынков они остаются надежным 
активом. Инвесторы видят в апартаментах 
возможность получения пассивного дохода 
от аренды и потенциала роста капитала. 

«Этот формат также привлекает людей, 
ведущих активный образ жизни. Для тех, кто 
ценит удобство и время, апартаменты с пол-
ным комплексом услуг (фитнес-центры, спа, 

консьерж-служба) становятся идеальным вы-
бором, позволяя сосредоточиться на хобби», 
— рассказала Гордеева. Еще одна большая 
группа покупателей состоит из предпринима-
телей и фрилансеров. Они ценят возможность 
создать рабочее пространство прямо в своем 
доме. Апартаменты часто предлагают удобные 
планировки и инфраструктуру для ведения 
бизнеса, включая коворкинги и переговорные 
комнаты. «Чаще бизнесмены выбирают жилье 
в апарт-комплексах, которые предоставляют 
еще и целый набор сервисов (прачечная, кли-
нинг и т.п.)», — добавила Шадрунова. 

Как отметил Кочетков, «апарты» часто 
выбирают молодые люди, ориентированные 
на нестандартный дизайн, на проживание в ин-
тересной локации. Нередко они живут «на два 
города» и бывают в Москве наездами. Поэтому 
им не нужны детские площадки, поликлиники, 
детсады и школы рядом с домом. 

И последняя, пятая категория — покупа-
тели, предпочитающее элитное жилье. Апар-
таменты премиум-класса с эксклюзивной 
отделкой, высококачественными материалами 
и уникальным дизайном привлекают граждан, 
ищущих роскошь и высокий статус.

Поставили на паузу

На днях зампред Комитета Госдумы по 
строительству и ЖКХ Светлана Разворотнева 
заявила о том, что законопроект об апарта-
ментах, призванный приравнять их к жилым 
помещениям в многоквартирных домах, в 
ближайшее время вряд ли будет рассмотрен. 
Напомним, что соответствующая инициатива 
поступила в Госдуму еще в 2018 г. 

Как полагает Ригина Гордеева, неурегу-
лированный статус апартаментов создает 
неопределенность в отношении прав соб-
ственности, условий проживания и доступа 
к коммунальным и социальным услугам. Это 
может сдерживать потенциальных покупате-
лей, особенно тех, кто ценит юридическую 
ясность и гарантии. 

Поскольку до сих пор не решен вопрос со 
статусом апартаментов, а ставки налогообло-
жения стоят высокие, то такие объекты могут 
становиться определенной головной болью 
для собственника, рассуждает Родионцев. 
Для собственного проживания апартаменты 
приобретают только в элитном сегменте, а 
в массовом сегменте данный продукт себя 
изживает. Во-первых, потому что после из-
менений в правовой базе новые проекты 
практически не выходят на рынок. Во-вторых, 
покупательский спрос в апартаментах мас-
сового сегмента сейчас очень низкий, потому 
что на них не распространяется ни господ-
держка, ни льготные ипотечные программы 
или застройщики самостоятельно формиру-
ют специализированные программы за свой 
счет. «Поэтому потенциала в апартаментах 
в ближайшей перспективе особого нет», — 
заключил Родионцев. 

По этим причинам, на его взгляд, в бу-
дущем апартаменты останутся лишь в пре-
миальном сегменте, а из массового и бизнес-
сегментов апартаменты полностью уйдут. При 
этом цены на премиальные апартаменты будут 
идти в ногу с рынком квартир и его ценами, по-
тому что премиум-апартаменты — абсолютно 
другой продукт и требования к нему ничем не 
уступают требованиям к квартирам.

Сергей АРТЕМОВ.

— Вчера утром отечественный рынок 
акций отскочил к отметке 3200 пунктов 
по индексу Мосбиржи, фактически про-
игнорировав очередной пакет санкций 
в отношении Российской Федерации со 
стороны США, Европейского союза и 

Великобритании. В ближайшее время не-
гатива может добавить просевшая в цене 
на мировом рынке нефть. Однако уход опа-
сений, связанных с новыми западными 
санкциями, выступает локомотивом для 
рынка акций РФ.

На текущей неделе лучше рынка мо-
гут смотреться бумаги Мосбиржи (против 
Национального клирингового центра не 
были введены ограничения), а также акции 
ИТ-компаний из-за их высокой чувствитель-
ности к изменению рыночных настроений. В 
то же время в аутсайдерах могут оказаться 
бумаги тех компаний, которые попали под 
западные санкции. В первую очередь это 
касается ценных бумаг «Мечела», ТМК и 
«Совкомфлота». В меньшей степени, на 
наш взгляд, могут пострадать бумаги ГК 
ПИК, поскольку девелопер работает на 
внутреннем рынке.

Алексей ГОЛОВИНОВ, 
главный аналитик ПСБ:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСБИРЖИ 
НА 27.02.2024

3205,86
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Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— На прошедшей неделе рубль был 
стабилен относительно доллара, ослабевал 
к евро и укреплялся к юаню. Устойчивость 
рубля к доллару формировалась на фоне 
обесценения американской валюты к другим 
мировым валютам — доллар корректировал-
ся после резкого укрепления неделей ранее. 
Паритет рубля со слабеющим долларом при-
вел к укреплению евро относительно рубля. 
Примечательно, что юань также был стабилен 
к доллару, но ослабевал относительно рубля, 

что связано с ростом юаневой ликвидности 
на российском рынке на фоне окончания 
длинных праздников в Китае.

Основные факторы динамики курса ру-
бля сейчас — объемы экспортных доходов, 
интервенции Банка России и Минфина РФ. В 
условиях ограничений на движения капитала 
рынок ограниченно реагирует на изменение 
ключевой ставки или сигналы Центробанка. 
Кроме того, так как российский валютный 
рынок стал значительно менее глубоким, 
отдельные крупные сделки могут вызвать 
краткосрочный рост волатильности курса.

На текущей неделе мы не отмечаем 
факторов, способных значительно повли-
ять на курс рубля — он будет продолжать 
торговаться вблизи текущих значений в 
случае отсутствия шоков. После введения 
обязательной продажи валютной выручки 
налоговый период стал значительно менее 
явным фактором динамики курса рубля, 
поэтому мы не ожидаем укрепления к концу 
месяца. При этом в марте мы видим повы-
шенный потенциал укрепления рубля в силу 
электорального цикла. Но этот потенциал 
будет определяться объемами интервенций 
со стороны Минфина в рамках бюджетного 
правила.

Анатолий ТРИФОНОВ, 
аналитик «БКС Форекс»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 27.02.2024

92,6321

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ

Для ИТ-ипотеки 
увеличили лимит
Общий кредитный лимит по программе 

льготной ИТ-ипотеки планируется увели-
чить еще на 200 млрд руб. — до 700 млрд 
руб., сообщается в официальном телеграм-
канале Минцифры РФ. Сейчас лимит со-
ставляет 500 млрд руб., что уже позволя-
ет получить эту меру поддержки 50 тыс. 
ИТ-специалистов. Благодаря увеличению 
общего лимита получится дополнительно 
поддержать не менее 15 тыс. айтишников. 
Чаще всего берут ИТ-ипотеку в Москве — 
13,7 тыс. кредитов, Санкт-Петербурге — 
6,1 тыс., Московской области — 4,2 тыс., 
Свердловской области — 2,5 тыс., Татар-
стане — 2,3 тыс., Краснодарском крае — 1,9 
тыс. За все время реализации меры под-
держки банками получено 167 тыс. заявок 
от ИТ-специалистов, всего выдано 51,1 тыс. 
ипотечных кредитов на сумму 447 млрд руб. 
Напомним, что в прошлом году правила 
программы упростили: расширили воз-
растные рамки и снизили необходимый 
уровень дохода, для сотрудников младше 
35 лет требования к зарплате отменили 
полностью.

Для пенсионеров 
приготовили рекордную 
индексацию

В 2024 году перерасчет пенсионных 
выплат будет проводиться в несколько эта-
пов. Согласно указу Президента РФ Вла-
димира Путина страховая часть выплат в 
2024 году увеличилась на 1572 руб. После 
перерасчета, произведенного 1 января, 
средний размер пенсии неработающим 
пенсионерам составил 22 605 руб., а сред-
ний размер страховой пенсии по старости 
увеличился на 1631 руб. — до 23 449 руб. 
Также с 1 января с 7567,3 до 8134,9 руб. вы-
росла фиксированная надбавка к страховой 
пенсии. С 1 марта 2024 года увеличат пенсии 
россиянам, которым в феврале исполнилось 
80 лет. Фиксированная надбавка у них вы-
растет в два раза — до рекордных 16 269,76 
руб. Такую же доплату получат инвалиды I 
группы. Если инвалид достиг возраста 80 
лет, ему положена только одна надбавка 
— или по возрасту, или по инвалидности. 

Следующее увеличение пенсий состоится 
1 апреля — на 7,5% будет проиндексирован 
размер социальных пенсий. Средняя вели-
чина выплаты после индексации составит 
13 455 руб. Социальная пенсия назначается 
по инвалидности, по потере кормильца или 
по старости при нехватке стажа и коли-
чества пенсионных баллов для получения 
страховой пенсии. Также в апреле повы-
сят госпенсии, прибавка коснется порядка 
700 тыс. человек, среди которых участники 
ВОВ; граждане, пострадавшие в результате 
радиационных или техногенных катастроф, 
и члены их семей; летчики, космонавты, 
военные, проходившие службу по призыву; 
жители блокадного Ленинграда, осажден-
ных Севастополя и Сталинграда. В августе 
произойдет перерасчет пенсионного балла: 
его стоимость вырастет с 123,8 до 133,05 
руб. Работающим пенсионерам начислят 
по три пенсионных балла. В октябре будут 
проиндексированы военные пенсии. Раз-
мер выплат увеличится на 4,5%. Повыше-
ние произведут для военных пенсионеров, 
прошедших службу в Вооруженных силах 
РФ, а также для приравненных к ним по 
статусу лиц — бывших служащих силовых 
ведомств.

Средний размер 
автокредита снова вырос
В январе 2024 года средний размер вы-

данных автокредитов на новые автомобили 
и автомобили с пробегом составил 1,49 млн 
руб., увеличившись по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года на 26,1%, 
сообщили в пресс-службе Национального 
бюро кредитных историй. Самый большой 
средний размер выданных автокредитов 
в регионах России был отмечен в Москве 
(1,99 млн руб.), Московской области (1,8 
млн), Санкт-Петербурге (1,71 млн.), а также 
в Ханты-Мансийском АО — Югре (1,66 млн) 
и Ленинградской области (1,65 млн). Ранее 
сообщалось, что в 2023 году сократилась 
доля заемщиков по автокредитам старше 
50 лет.

На складском рынке 
ожидается бум
В этом году совокупный объем ввода 

складских проектов по всей стране мо-
жет достичь максимальных 4,5 млн кв. м, 
что является наибольшим значением за 
всю историю развития сегмента, сообщи-
ли аналитики компании Nikoliers. Сейчас 
ключевыми драйверами рынка являются 
онлайн-ретейлеры — совокупный размер 
действующих и будущих складских мощ-
ностей маркетплейсов по всей стране со-
ставляет более 11,6 млн кв. м. Дефицит 
доступных складских комплексов законо-
мерно привел к дальнейшему росту ставок. 
Если в 2023 году средневзвешенная ставка 
аренды (без ОРЕХ и НДС) выросла на 35% и 
зафиксировалась на уровне 6 тыс. руб./кв. 
м/год, в 2024 году показатель может увели-
читься до 6500–7000 руб./кв. м/год.

ДОМА У РАБОТЫ 
ПОДОРОЖАЛИ 
НА ГЛАЗАХ

Почему в Москве 
исчезли бюджетные 
апартаменты?

На агрессивные действия 
американцев в самой НСПК 
заявили, что санкции США 

не повлияют на работу платежных сервисов 
внутри России. Обработка карт международ-
ных платежных систем, выпущенных отече-
ственными банками, внутри нашей страны 
идет в штатном режиме. Сервисы платежной 
системы «Мир» и операции через Систему 
быстрых платежей (СБП) проходят в полном 
объеме. 

Тут уместно вспомнить, что НСПК была 
учреждена как ответ на санкционные огра-
ничения западных стран после присоедине-
ния Крыма в 2014 году, так что защищать от 
аналогичных ударов — это ее задача. «НСПК 
создавалась для того, чтобы работать в том 
числе в условиях санкций, поэтому особых 
последствий не будет: все контрагенты НСПК 
работают с системой, учитывая неизбеж-
ность ограничений», — говорит директор 
департамента корпоративных финансов «ИВА 
Партнерс» Артем Тузов. 

Что же касается приема карт «Мир» за ру-
бежом, то решение об этом в каждой кредит-
ной организации принимают самостоятельно, 
напомнили в НСПК, поэтому сама организа-
ция рекомендует находящимся за границей 
россиянам снять наличные деньги со своих 
карт. Причем этот совет касается не только 

самой карты «Мир» и ее кобейджинговых 
вариантов — то есть банковских карт, одно-
временно «подключенных» к двум платежным 
системам, в частности к российской «Мир» и 
китайской UnionPay. 

За границей условия работы НСПК ухуд-
шаются уже давно. «Международные расчеты 
затруднены с осени прошлого года, когда был 
ужесточен контроль за соблюдением торговых 
ограничений в отношении России и появились 
риски введения вторичных санкций», — на-
помнила доцент кафедры государственных и 
муниципальных финансов РЭУ им. Плеханова 
Мери Валишвили. 

Накануне в чате пользователей ки-
тайской платежной системой «UnionPay в 
России» появилось объявление о том, что 

специализирующийся на сельском хозяй-
стве банк уведомил своих клиентов о том, 
что карты «Мир»-UnionPay могут перестать 
работать за границей, поэтому их владель-
цам лучше снять наличные. Однако потом это 
объявление исчезло. 

Есть опасения, что у соотечественни-
ков могут перестать работать и карты самой 
UnionPay под предлогом того, что транзакции 
китайской платежной системы внутри России 
проходят через «запрещенную к сотрудниче-
ству» НСПК. Однако пока у обычных пользо-
вателей карт UnionPay за границей операции 
идут без нареканий. Часто владельцами дан-
ных карт являются релоканты, для которых 
это фактически единственная возможность 
получать зарплату за удаленную работу на 
российскую компанию. Напомним, что карты 
UnionPay в нашей стране выпускают четыре 
банка и это результат действия санкций, так 
как еще год назад их было 10.  

А кобейджинговых карт «Мир»-UnionPay 
еще меньше: в нашей стране их выпускают 
всего два банка, так что в теории тех, кого 
заденут санкции США, будет немного. «Боль-
шинство россиян не пострадают, но ничего 
хорошего в том, что Запад последовательно 
ужесточает санкции против финансовой си-
стемы, нет, — подчеркивает финансовый ана-
литик Андрей Верников. — Судя по развитию 

событий, финансовый сектор России будет 
еще очень долго токсичен для наших партне-
ров, включая дружеских».

Среди последствий от санкций аналитики 
часто указывают на трудности при ведении 
бизнеса самого оператора карт «Мир». «НСПК 
может столкнуться с трудностями при покупке 
программного обеспечения или оборудо-
вания, — указывает управляющий партнер 
VG Group Вагиз Нуруллов. — Однако ввиду 
большого опыта работы компании в условиях 
давления, я думаю, она не почувствует зна-
чительных изменений».

При этом очевидно, что планы карты «Мир» 
по завоеванию международного рынка из-за 
действий США могут быть полностью пересмо-
трены. Если раньше НСПК стремилась к актив-
ной экспансии за границей — строила планы по 
запуску совместных проектов в Объединенных 
Арабских Эмиратах, на Мальдивах и в других 
уголках света, а также намерена была рас-
ширять присутствие в Венесуэле, Вьетнаме, 
на Кубе, в Белоруссии, Армении, Казахстане, 
Киргизии и Таджикистане, то теперь многие 
планы оказались под вопросом. Нарушение 
санкционного режима США по статье о со-
трудничестве с Россией может обернуться 
для многих зарубежных партнеров серьезной 
ответственностью, вплоть до уголовной, и 
сильным ударом по бизнесу. В таких условиях 
рассчитывать на бесперебойное сотрудниче-
ство НСПК можно будет разве что с банками 
Ирана, Северной Кореи и Белоруссии, то есть 
стран, которые уже давно научились жить, не 
оглядываясь на действия США. 

Наталия ТРУШИНА.

«МИР» ПОД ГНЕТОМ САНКЦИЙ
c 1-й стр.

ОТРАВЛЕНИЕ ТОКСИЧНОЙ ВАЛЮТОЙ
Для чего россияне наращивают запасы долларов?
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«ВСУ боятся сибиряков»
— Расскажите, пожалуйста, о себе 

и своих сослуживцах. Много среди них 
красноярцев?

— Со мной вместе воюет множество па-
цанов со всей Сибири. ВСУ боятся сибиряков. 
Мы помечаем технику буквой «О». Украинцы, 
когда видят этот знак, в бой стараются не 
вступать.

Я их понимаю. Солдаты из нашего и со-
седних регионов бьются храбро, они вынос-
ливы, потому что с детства привыкли решать 
проблемы, которых достаточно. Взять тот же 
суровый климат. У нас бойцы из Красноярска, 
Томска, Омска, Новосибирска, Барнаула... Они 
отлично себя показывают.

Сражаться мне приходится бок о бок с 
земляками. Мой взвод называется «Северный 
человек» в честь общественной организации, 
которая занимается патриотическим воспи-
танием общества, популяризацией русской 
культуры и поддержкой всех, кому важны цен-
ности славянских народов.

Я командую этим взводом. Большинство 
бойцов еще недавно не имели боевого опыта. 
Мы провели слаживание по моей методике. 
Готовил их с учетом своих знаний, накопленных 
в боях. Важный, на мой взгляд, момент: и я, и 
пацаны нашего взвода не пьют алкоголь, дис-
циплина у нас отличная. Мы все понимаем, что 
такое боевое братство, а без него здесь никак, 
об этом я еще расскажу.

Позывной у меня «Красивой» — не путать 
с «Красивый». Сам я из Красноярска, там живу 
в микрорайоне Солнечном. На моем опыте 

сказалось уличное воспитание, благодаря 
которому я не прячусь от опасности и не пу-
скаюсь в излишние рассуждения, а сразу иду 
в бой. Участвовать в боях я начал в составе 
ЧВК «Вагнер». Как бы кто ни относился к этой 
организации, опыт у солдат и командиров там 

огромный. Сослуживцы 
делились советами, как сражаться, так 

как сами участвовали в разных горячих точках. 
Вместе с «вагнерами» я принимал участие 
в штурме Бахмута–Артемовска. Там, как и в 
Авдеевке, поднимал российский флаг после 
освобождения.

Сейчас, кстати, в армии очень много быв-
ших «музыкантов». Вообще много тех, кто полу-
чил хороший боевой опыт и чей моральный дух 
очень высок. Мы бьемся за погибших пацанов 
и за Родину. Еще в Бахмуте мы видели, как 
бегут ВСУ. Это нас приободрило, продолжаем 
бить их.

Самая жуткая находка

— Каким был штурм Авдеевки? Как 
бился противник?

— Враг возлагал на этот город большие 
надежды, как когда-то на Бахмут. Называл его 
«крепостью» — «фортецией». Сюда приезжал 
их президент, говорил, что никогда не сдадут 
Авдеевку.

Когда мы наступали на 
окраины города, нам удалось 
взять в плен двух украинцев с 
радиостанциями. Так я узнал, что 
враг отслеживал передвижение 
российских подразделений и 
выдвинул силы нам навстре-
чу, оставив уязвимыми тылы, 
чем воспользовались наши 
войска. Мой взвод, когда за-
шел в Авдеевку, организовал 
взаимодействие с другими 
подразделениями, логисти-
ку и продолжил выполнять 
задачи по освобождению 
населенного пункта.

Основные резервы жи-
вой силы и запасы боепри-

пасов у ВСУ находились на 
Авдеевском коксохимическом заводе. Коман-
дование поставило задачу отрезать предприя-
тие от города, чтобы отряды ВСУ в Авдеевке не 
получали подкреплений. Против нас ВСУ напра-
вили два танка, которые уничтожали окрестные 
постройки, не давая нам закрепиться. Но мы 
укрылись так, что экипажи нас не заметили. 
Ручной противотанковой ракетой одна машина 

была подби-
та и обездвижена. Больше 

украинцы на нас танки не посылали.
Наконец, устранив сопротивление, мы 

взяли под контроль главную улицу и проби-
лись к центру. Украинцы побежали. И это не 
фигура речи — нам пришлось их догонять. 
Часть беглецов попала в плен. Кстати, пленных 
брать достаточно опасно, так как ВСУ начинают 
стрелять по своим. Сам сталкивался с бойцами 
их заградотряда.

Бои были тяжелые. В обороне украинцы 
стараются не вступать с нашими частями в 
прямое столкновение. Они стремятся пускать в 
ход артиллерию и дроны. Беспилотников было 
очень много, особенно камикадзе. Многие 
бойцы получили ранения, но несерьезные.

Прилетали и дроны «Баба-яга». Слышали 
про такой? Его очень сильно хвалили противни-
ки, ведь он может и огромную мину сбросить, 
и не одну. Но и эти аппараты не помогли ВСУ 
удержать город.

— Как вас встречали местные 
жители?

— С радостью. Подходили, обнимали, 
фотографировались. Практически с хлебом-
солью. Пришел даже местный участковый, 
поддержал нас. Видно было, что люди нас 
ждали.

Коллаборантов, кто остался, помогли 
задержать сами авдеевцы. У пособников 

неприятеля в домах находили тайники с ору-
жием и боеприпасами.

— Встречали ли иностранных наем-
ников, если да, то из каких стран?

— Из самых разных. Мы здесь поняли, 
что против России воюет чуть ли не весь 
Запад. И от этого даже дух поднимается у 
наших бойцов, ведь мы побеждаем.

В большом количестве находили эки-
пировку канадского, польского, американ-
ского производства, зарубежные сухпайки, 
оружие калибров НАТО. Находили различ-
ную документацию на английском. Напри-

мер, на снайперской позиции однажды нашли 
блокнот с записями на этом языке.

В отличие от украинцев, которые воюют 
за идею и которые давали присягу, наемники 
с Запада совсем не стремятся умирать. Они 
же заработать приехали. Потому нападают и 
тут же убегают. Или стараются на расстоянии 
держаться, чтобы их не задело.

Самой жуткой находкой стали записи из 
телефонов, которые мы нашли у украинских 
военных. Там попадались видео казней мир-
ных жителей. Сейчас профильные органы с 
ними работают.

— Насколько важно было освободить 
Авдеевку?

— Это был очень сильный деморализую-
щий удар по ВСУ. Зеленский считал, что это 
будет второй Бахмут и что хотя бы эту его 
«крепость» не возьмут, но он ошибся.

Победили мы, как я считаю, благодаря 
богатому опыту ведения современных боев, 
отработанной тактике. У нас хорошие коман-
диры, которые учитывают мнение солдат, 
что немаловажно. Но главное — у нас есть 
боевое братство. Мы помогаем друг другу, 
вместе держимся до последнего и вместе 
радуемся победам. В этом наша сила. Да, 
еще есть над чем работать, однако мы уже 
умеем побеждать. И будем это делать.

Владислав ПИРОГОВ, 
«МК в Красноярске».
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Боевые действия в ходе СВО уже не-
возможно представить без широкого 
применения беспилотной авиации. 
За два года ее роль резко возрос-
ла. Развитием беспилотной техни-
ки занимаются крупные оборонные 
концерны и небольшие «самодея-
тельные» КБ. Есть Кулибины и среди 
бойцов, которые сами изобретают, 
мастерят и испытывают различные 
беспилотные новинки. С одним из 
таких умельцев пообщалась корре-
спондент «МК».

Боец с позывным «Волк» служит в 1-й Сла-
вянской бригаде ДНР, или, как ее еще называ-
ют, «копейка», с 2015 года. И с самого начала 
службы специализировался на беспилотниках. 
Успел «полетать» почти на всем, что появлялось 
на фронте. 

Начинал с первых дронов «Гранат», на кото-
рых были просто установлены фотоаппараты. 
«Птичка» летала, собирала информацию, кото-
рую приходилось обрабатывать в течение не-
скольких часов. Надо было совмещать картинку 
с картой, выявлять вражеские позиции и гнать 
гонца с флешкой к командиру с донесением о 
том, где находится противник, в каком коли-
честве, какая у него техника, что там вообще 
происходит.

Сейчас «Волк» работает с аппаратами лю-
бого класса и назначения: на больших бес-
пилотниках самолетного типа, на маленьких, 
но не менее опасных, FPV-дронах, коптерах с 
системой сброса боеприпаса...

Технологии за короткий период време-
ни шагнули настолько далеко, что сейчас 
вся информация, полученная с беспилот-
ников, транслируется в режиме реального 

времени. Развитие беспилотной авиации у 
нас ведется непрерывно. Противник тоже не 
стоит на месте и постоянно модернизирует 
свои средства радиоэлектронной борьбы 
(РЭБ). Поэтому, по словам собеседника, на-
шим военным приходится постоянно менять 
частоты и каналы связи в системе управления 
беспилотниками.

— Этот процесс будет идти постоянно, — 
считает «Волк». — Мы меняем частоты, каналы, 
противник тоже меняет, перенастраивается. 
Примерно раз в неделю у нас происходит та-
кая вот история. Естественно, есть секреты, 
которые мы используем, чтобы обойти си-
стемы РЭБ противника, но о них я не могу 
рассказать.

Помимо освоения уже готовых «птичек» 
беспилотчики «копейки» занимаются и соб-
ственными изобретениями. Для этих целей 
у бойцов есть своя секретная мастерская, в 
которой мне довелось побывать. По словам 
«Волка», журналисты здесь не частые гости. 
Из соображений безопасности ребята стара-
ются особо не привлекать внимание к своей 
лаборатории.

Активно заниматься собственными раз-
работками бойцы стали с началом СВО, осо-
бенно когда на арену вышли FPV-дроны. Бес-
пилотчики сразу оценили простоту их сборки 
и результативность применения. Ведь можно 
самому собирать любую конфигурацию, ко-
торая тебе нужна, ставить любые модули и 
любые механизмы, устанавливать камеры, 
приемники, передатчики...

— Можно собирать прямо жестких мон-
стров, которые будут работать чуть ли не 24 
на 7, — объясняет «Волк». — Естественно, все 
упирается в финансы — комплектующие могут 
стоить дорого. А так, можно все делать прямо 
здесь, на месте, в зоне СВО. Собирать, мо-
дернизировать и отправлять на цели. Какие-то 
вещи мы покупаем, что-то сами делаем. Что-то 
приходит в разобранном виде, мы из этого 
мастерим, например, то же самое «летающее 
крыло» или квадрокоптер, испытываем и пу-
скаем его в работу.

— Какие беспилотники сейчас можно 
назвать топовыми?

— К топовым я бы отнес те, которые разра-
ботаны на серьезных предприятиях и поставле-
ны на серийное производство. У каждого такого 
беспилотника есть свои определенные задачи 
и свои полезные нагрузки. К примеру, «Орлан-
10» — многофункциональный беспилотник, у 
которого есть комплекс полезных нагрузок: 
дневная и ночная системы видеонаблюдения, 
комплексы РЭБ, пеленгаторы и так далее. Мо-
дернизированные Supercam S350, которые 
сейчас поставлены на поток, очень хорошо 
себя зарекомендовали как разведывательные 
аппараты самолетного типа.

Есть некоторые аппараты с толкающим 
винтом, которые мы уже испытали. Названия не 
могу раскрыть, но они научились справляться со 
средствами РЭБ противника. С их помощью мы 
успешно прорываемся. Плюс получаем очень 
хорошую картинку. Эти аппараты оснащены 
«бомболюками», позволяющими сбрасывать 
боеприпасы массой до десяти килограммов. 
Хотя это не основное их предназначение, по-
тому что попадание будет неточное. Скорее 
просто попугать противника.

Наиболее целесообразно использовать 
такой коптер в качестве ретранслятора для 
FPV-дронов. Беспилотник летит, разведывает 
местность, и в то же время оператор управляет 
FPV-дроном через ретранслятор, который уста-
новлен на самолетике. Такой дрон-камикадзе 
может залетать далеко в тыл противника и 
наносить эффективные удары.

«Волк» рассказывает, что есть у наших 
бойцов и аналоги украинского большого дрона, 
известного под названием «Баба-яга». Муль-
тикоптерные дроны, по словам военного, есть, 
были и будут всегда. Здесь уже больше идет 
соревнование «кто кого» в части защищенности 
каналов связи. Кто лучше и быстрее сможет 
модернизировать связь, у того дальше и ка-
чественнее полетит дрон.

— Беспилотные дуэли бывают?
— Бывало такое. В прошлом году вес-

ной сбили вражескую «фурию» обычным 
«мавиком-3».

Собеседник рассказал, как было дело. На-
блюдая за небом, бойцы «копейки» заметили 
вражескую «птицу». Беспилотник шел прямо на 

наши позиции. Надо было что-то делать. Тогда 
военные приняли решение поднять вверх «ма-
вик» и преградить им путь дрону противника. 
Все произошло в считаные секунды. Оператор 
противника, по всей вероятности, даже не успел 
понять, что происходит, и, соответственно, не 
успел сманеврировать. Произошло столкнове-
ние, и украинская «фурия» рухнула на землю. 
«Мавик», конечно, тоже погиб, тараня врага, но 
зато спас десяток человеческих жизней.

С самого начала, как только я зашла в по-
мещение мастерской, мое внимание привлекли 
несколько больших черных беспилотников. 
Я не стала пытать «Волка» расспросами, что 
это за «чудо-птицы», но потом все же решила 
поинтересоваться.

— Это новый тип барражирующего бое-
припаса, так сказать, «мини-Герань», — рас-
сказал «Волк».

По его словам, местные умельцы нашли 
крыло определенного типа, легкое, весом всего 
два килограмма, и недорогое в производстве. У 
аппарата хорошее аэродинамическое качество 
и при этом дешевый фюзеляж. В беспилотник 
можно поставить любую начинку и любые по-
летные контроллеры.

Настраивается все тоже просто. Можно 
использовать как зашифрованные каналы 
связи, так и самые простые. Одно из преиму-
ществ именно этой модели в том, что в аппарат 
можно загрузить порядка двух килограммов 
взрывчатки, и при этом он будет лететь со ско-
ростью, превышающей скорость обычного 
FPV-коптера.

Крейсерская скорость нового дрона 70 ки-
лометров в час, максимальная же достигает 120 
км/ч. При определенном режиме и угле атаки 
ее можно увеличить, что позволяет эффективно 
поражать большие цели или скопление живой 
силы противника.

— Даже если неприятель заметит нашу 
«птицу», он не сможет далеко уйти, — объ-
ясняет «Волк».

Пока беспилотник находится в стадии раз-
работки, но уже скоро, по словам военного, он 
будет полностью готов. Дальше можно будет 
переходить к испытаниям.

Лина КОРСАК.

Всем известно, что взгляд на рели-
гию из окопа, где человек постоянно 
балансирует на грани жизни и смер-
ти, отличается от привычного миро-
восприятия. Потребность в небесном 
покровителе на поле боя чувствуется 
гораздо острее. Там даже отъявлен-
ные атеисты находят Бога внутри себя, 
потому что идти в бой с благослове-
нием и исповедавшись в грехах лег-
че. Наверное, неслучайно все чаще на 
передовой можно встретить полевых 
священников, которые напутствуют 
бойцов, совершают священные таин-
ства и молятся за каждого воина.

С одним из таких священников пообщалась 
корреспондент «МК». Батюшка рассказал о 
единстве религий, милосердии к пленным, а 
также о том, как в полевых условиях компен-
сировать нехватку духовной жизни.

Отец Георгий, старший священник, духов-
ник одного из монастырей в приграничном с 
зоной проведения спецоперации 
регионе. На первый взгляд молодо-
го мужчину крепкого телосложения 
от бойцов отличает только большой 
крест, надетый поверх военной фор-
мы. Местами потертый камуфляж, 
резиновые сапоги с налипшими ко-
мьями глинистой земли, флисовая 
шапочка цвета хаки, по-модному 
сдвинутая на затылок, перепачканные 
грязью руки. Здесь все такие. 

Но при общении отмечаешь то, 
что выделяет его. Это спокойствие, которое 
исходит от священника. И глаза. Глубокие, 
серьезные, но при этом излучающие тепло, 
которое окутывает все вокруг.

В самом начале беседы батюшка отказы-
вается от фото: «Ни к чему это».

С начала мобилизации, по благослове-
нию епархии, святой отец начал проводить 
духовные беседы с мобилизованными родного 
региона. Проводил молебны, исповедовал бой-
цов перед отправкой «за ленточку». С мая 2023 
года отец Георгий начал активно участвовать в 
подготовке действующих частей, которые нахо-
дятся на границе родной области. А уже спустя 
несколько месяцев принял решение поехать в 
зону СВО, с тех пор делает это регулярно.

Вместе с бойцами живет в полевых усло-
виях, ходит в военной форме, принимает не-
посредственное участие в подготовке и тре-
нировках. Последнее, кстати, стало для меня 
неожиданным откровением. 

— Неужели прямо все нормативы 
отрабатываете?

— Все, — при-
знается святой отец. — Бегаю, 

прыгаю. Копаю окопы. Единственное — не 
стреляю, не положено священникам брать в 
руки оружие.

По словам отца Георгия, роль священ-
нослужителя на фронте действительно очень 
важна. Вспоминает, когда в 2022 году при-
ходилось общаться с мобилизованными, 
сталкивался с тем, что некоторые не могли 
сформулировать, почему нужна СВО, зачем 
ее надо проводить.

— Человек был мобилизован, а зачем, 
почему, плохо понимал. К сожалению, мы 
столкнулись с тем, что у нас и в школах, и в 
вузах долго не занимались патриотической 
подготовкой. Соответственно, у взрослых лю-
дей, которые были призваны, возник пробел 
в сознании. И вот тебе приходится объяснять 
элементарные вещи: что такое Родина, почему 
мы должны ее защищать, рассказывать об 
истории, о героях. 

Помимо патриотических бесед батюшка 
совершает молебны для военнослужащих, 
исповедует, служит утренние и вечерние мо-
литвы в полевых условиях. Все проходит там, 

где живут бойцы. По словам священника, он 
делает это, чтобы хоть как-то компенсировать 
людям дефицит духовной жизни и душевного 
общения. Ведь часть из них до СВО посещала 
храмы, а сейчас такой возможности нет, чело-
век находится в стесненных обстоятельствах. 
Любое внимание или просто даже возможность 
пообщаться со священником на какие-то темы 
для него очень важны. Священнослужитель 
отчасти выполняет и роль психолога, он может 
успокоить человека, поговорить о каких-то 
проблемах, которые беспокоят.

Отец Георгий говорит, что на войне не бы-
вает неверующих людей. Даже те, кто в мирное 
время не ходил в церковь, здесь чувствуют 
потребность быть ближе к Богу.

— Человек попадает в непривычные усло-
вия, не знает, что будет с ним завтра. Да что 
там завтра, он не знает даже, что будет через 
десять минут: останется ли он жив, может быть, 
прямо сейчас начнется бой и надо будет брать в 
руки оружие. Такие условия заставляют жить и 
думать иначе. Поэтому я пытаюсь настраивать 
бойцов, объяснять им, в чем смысл жизни, для 
чего нам нужна наша жизнь, что такое смерть 
с точки зрения христианства. 

Когда мы в полевых условиях занимались 
подготовкой боевых частей, которые до этого 
находились «за лентой», то неоднократно 

обсуждали вопрос жизни и смерти. Он воз-
никает сам по себе. Ты начинаешь разгова-
ривать с бойцами, и они признаются, что 
понимают, что могут уйти, и задумываются, 
что их ждет. И я как священник должен на 
эти темы говорить, пытаться объяснить, как 
надо себя вести в той или иной критической 
ситуации, какие человек должен решения 
принимать. Как надо вести себя с врагом во 
время боя. Именно с позиции церкви. Напри-
мер, считается убийство противника грехом 
или не считается.

— Трудно подыскать слова для челове-
ка, которому предстоит идти на штурм или 
в разведку? Что ему сказать для поднятия 
духа? Ведь боец понимает, что может не 
вернуться.

— Я всегда говорю о том, что жизнь че-
ловека скоротечна, рано или поздно мы все 
умрем.

По словам батюшки, главное — вести с 
человеком диалог, чтобы тот не просто слушал, 
но и мог задать вопрос. В свою очередь отец 
Георгий спрашивает у бойцов, понимают ли 
они сказанное.

— Объясняю, что сейчас возникла такая 
ситуация, когда человек может не вернуться. 
И раз этот момент наступил, значит, перед 
человеком сейчас стоит выбор: сделаешь ты 
это достойно, как мужчина, с высоко поднятой 
головой, умрешь как герой, который защищал 
свою семью, свое Отечество, либо умрешь как 
трус. Ты все равно умрешь, но вот как — вы-
бирать тебе…

Батюшка говорит, что объясняет бойцам: 
могут быть такие ситуации, когда ради спа-
сения жизни товарища придется жертвовать 
своей.

— Спрашиваю: вы готовы к этому? Кто-то 
говорит, что готов, а кто-то подходит и плачет. 
Понимаю: не готов. Пытаюсь как-то утешить, 
словами объяснить. Говорю: ты взрослый че-
ловек, у тебя уже есть семья, а если ты не соз-
дал свою семью, значит, твое предназначение 
здесь и сейчас показать, на что ты способен, 
пользу принести. Привожу примеры из Великой 
Отечественной войны, других войн и конфлик-
тов. Люди уходили на эти войны в восемнад-
цать, а бывали случаи, что и в шестнадцать лет, 
становились героями. А мы их потомки. И нам 
нельзя бояться. 

Мы прекрасно понимаем, что против нас 
воюют не какие-то роботы, а такие же люди, 
как и мы, которые имеют свои недостатки. 
Эти люди мотивированы воевать против нас. 
Они озлоблены, идеологически накачаны, их 
готовили убивать нас. Всех русскоговорящих, 

причем не важно, кто перед ними: женщина, 
ребенок или старик.

По словам отца Георгия, он пытается до-
нести до бойцов, что важны не только их про-
фессиональная подготовка, навыки стрельбы 
или метания гранат, но и духовная сила. Рус-
ские воины всегда побеждали за счет духа. Мы 
никогда не вели агрессивных войн, а всегда 
выступали в качестве защитников. Правда 
на нашей стороне, и нам не надо ничего сты-
диться. Мы идем защищать людей, которые 
не могут за себя постоять. Мирных граждан, 
таких же русских, как и мы, но которые волей 
судеб оказались на другой территории. И если 
бы мы не пришли, этих людей уничтожили бы. 
Именно поэтому наше руководство поступило 
очень благородно и заступилось за них.

Батюшка рассказывает, что нередко на 
его молебны в зоне СВО приходят бойцы, ис-
поведующие не православие, а другие рели-
гии. Приходят просто постоять, послушать, 
подумать о чем-то высоком. Бог ведь един. И 
на фронте это ощущается особенно.

А еще очень часто батюшке приходится об-
щаться с военнослужащими на тему отношения 
к пленным. Ведь пленный — вчерашний враг, 
который при другом стечении обстоятельств 
мог бы тебя убить или взять в плен, а потом из-
деваться. Ненависть к нему понятна. А потому 
священник рассказывает бойцам о традициях 
русского воинства, которые сложились у нас 
испокон веков. Мы не проявляли жестокость по 
отношению к своим врагам. Жесткость — да, 
но не жестокость. Мы должны стоять за свою 
Родину. Если идет бой, мы должны достойно 
сражаться, но ни в коем случае не проявлять 
жестокость, не издеваться над военноплен-
ными, которые уже сдались. «А иначе мы ни-
чем не будем отличаться от них», — поясняет 
батюшка.

— Меня часто спрашивают: а как церковь 
относится к защите Родины, ведь это же под-
разумевает убийство других людей? — делится 
священник. — Тогда я рассказываю, как во все 
времена святые отцы благословляли наших 
воинов, идущих освобождать родную землю. 
Когда князь Дмитрий Донской пришел к Сергию 
Радонежскому брать благословение, спросить, 
как правильно поступить: сражаться или не 
сражаться, а заплатить дань, церковь сказа-
ла: сражаться, защищать Родину, защищать 
детей и жен. И сейчас священнослужители 
поступают так же, как поступали наши святые 
отцы, которые жили за много лет до нас. Мы 
всегда вместе с нашим народом и с нашими 
воинами, в том числе и «за ленточкой».

Лина КОРСАК.

СЕКРЕТЫ ДРОНОВОДА

Командир взвода 
штурмовиков рассказал 
о боях за Авдеевку

«Волка»

ПОЛЕВЫЕ НОРМАТИВЫ 
ОТЦА ГЕОРГИЯСвященник рассказал 

о вере на фронте 
и милосердии 
к пленным

«БАБА-ЯГА» 
НЕ ПОМОГЛА

«Даже если неприятель заметит нашу «птицу», 
он не сможет далеко уйти»

Как проходил штурм Авдеевки? На что пошли российские войска 
ради освобождения города и что скрывали солдаты ВСУ на позици-
ях? Эти и другие подробности о важном сражении в зоне СВО рас-
сказал «МК в Красноярске» житель краевой столицы Роман, коман-
дир взвода «Северный человек» с позывным «Красивой». Он одним 
из первых поднял флаг над освобожденным городом, который Зе-
ленский объявил неприступной «фортецией».

КАРАУЛ

c 1-й стр.
Наши первые штурмовые 
отряды находились на окра-
ине села Ласточкино еще 23 
февраля, спустя неделю по-

сле освобождения Авдеевки. Тем не менее 
Минобороны только 26 февраля офици-
ально объявило об освобождении этого 
населенного пункта, дождавшись полного 
отхода противника, который, судя по все-
му, даже не успел толком окопаться на 
новых позициях.

Командование ВСУ признало наше 
наступление по всему Авдеевскому на-
правлению и отход своих войск, заявив, 
впрочем, что такой маневр якобы необхо-
дим для организации обороны по линии 
Орловка — Тоненькое — Бердычи.

Представитель группировки ВСУ 
«Таврия» пожаловался, что наши войска 
применяют ту же новую тактику, что была 
задействована при освобождении Авде-
евки: отправляют на головы противника 
так называемые «умные» бомбы вкупе 
с артиллерией крупного калибра и FPV-
дронами.

По оценке аналитиков, населенные 
пункты, которые находятся западнее Ав-
деевки — Орловку, Тоненькое и Бердычи, 
— противнику также будет сложно удер-
жать. Бойцы пишут, что положение ВСУ на 
западном охвате Авдеевки угрожающее, 
противник без остановки бежит от наших 
ударов планирующими авиационными 
бомбами.

Военные эксперты утверждают, что 
в районе Авдеевки в самой ближайшей 
перспективе гораздо более важным бу-
дет движение в северном направлении, 
а не в западном. Сообщают, что с целью 
ликвидации укреплений ВСУ на линии 
Очеретино — Желанное — Новогродовка 
мы уже начали артиллерийскую подго-
товку. Сейчас там идет активная работа 
нашей ствольной и реактивной артилле-
рии, авиации.

По мнению военного эксперта Юрия 
Подоляки, северное направление откры-
вает нам хорошие перспективы: движение 
через Очеретино и Новокалиново (север 
и северо-запад) позволяет нам не только 
выйти во фланг и в тыл группировки про-
тивника, но и двигаться по водоразделу, 
без форсирования рек. Эксперт отмечает, 
что это особенно важно в период распути-
цы, которая здесь уже наступила. 

«Если одновременно получится осво-
бодить Очеретино и прорвать оборону 
противника в районе Часова Яра, то у нас 
появятся блестящие перспективы органи-
зовать большой котел для ВСУ в районе 
Торецка», — говорит Подоляк. 

«Что касается Часова Яра, то задача 
его освобождения, как мы видим из сводок 
последних недель, также стоит в повест-
ке дня. И потому, и отнюдь не случайно, 
сегодня утром наши ВКС перенесли всю 
тяжесть наносимых ударов «чугунием» с 
Авдеевки в район Часова Яра», — заклю-
чил военный аналитик.

Марина ПОПОВА.

ГНЕЗДО ВСУ ПАЛО 
В ЛАСТОЧКИНО
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ОБРАЗОВАНИЕ6 АВТО

ЕДА

На фоне санкций, которые обрушились 
на Россию, относительно спокойно 
пока обстоят дела в сфере образова-
ния. Абитуриентов из РФ все еще ждут 
в разных странах, в том числе в Аме-
рике и Западной Европе. Но если года 
три назад перспектива поступления 
ребенка в иностранный вуз казалась 
российским родителям вполне реаль-
ной, то теперь представляется как не-
что из разряда фантастики. 
Насколько сложно сейчас поступить 
в забугорный университет и во сколь-
ко обойдется такое удовольствие, мы 
узнали у экспертов по поступлению и 
абитуриентов.

Платное бесплатное

Высшее образование за рубежом для про-
стого российского родителя — настолько не-
знакомый зверь, что поначалу даже не знаешь, 
с какой стороны к нему подступиться.

— В процессе поступления есть много ню-
ансов, поэтому человеку, который их не знает, 
будет очень сложно разобраться, — рассказала 
Юлия, которая зарабатывает на том, что помо-
гает российским школьникам поступить в за-
рубежные вузы. — Ни родители, ни дети обычно 
не знают особенностей поступления, поэтому 
мы и берем за свои услуги соответствующие 
деньги. Это, как правило, от 70 тысяч рублей 
за одну выбранную программу в «простых» 
странах и от 150 — в «дорогих», типа Велико-
британии, Австралии, Сингапура или США. Я 
имею в виду элитные вузы этих стран.

— Какие, например?
— Оксфорд, Кембридж, Национальный 

университет Сингапура, американский вуз 
Лиги плюща (Гарвард, Принстон и так далее). 
Кстати, раньше студенты часто выбирали для 
обучения страны Восточной Европы, но теперь 
в Польше, Чехии, а также в государствах Балтии 
абитуриентов из РФ не принимают. Я эти стра-
ны нашим ребятам даже не предлагаю.

Помимо суммы, которая идет «помога-
тору», родителям придется сразу заложить 
в статью расходов 40–60 долларов, наличие 
которых потребуется для оформления студен-
ческой визы, а также несколько тысяч рублей на 
нотариально заверенный перевод необходи-
мых документов и апостилирование школьного 
аттестата ребенка. И это самое малое из того, 
что придется заплатить.

Не во все страны можно поступить про-
сто после российской 11-летки. В некоторых 
нужно проучиться 12 лет или программа мо-
жет отличаться, и тогда придется поучиться 
дополнительно год-другой в стране приема. 
Это еще определенная сумма.

— А стоит рассчитывать на стипендию 
или грант? 

— Да, гранты и стипендии — это рабочий 
вариант, но тут нужно учитывать, что подаются 
на них студенты раньше, чем открывается при-
емная кампания в вузах, и решение по каждому 
претенденту принимается иногда очень долго 
— например, в полгода. Поэтому если вы за-
хотите поступать в западный вуз в следующем 
году, с грантом вы уже опоздали. 

Эксперт рассказала, что стипендии и гран-
ты могут быть вузовскими, правительствен-
ными и от фондов. Можно подавать в разные 
организации с расчетом на то, что хоть где-то, 
да выгорит. 

Впрочем, даже в том случае, если студент 
схватил птицу счастья и стал обладателем за-
ветного гранта, это не значит, что теперь роди-
тели могут со спокойным сердцем отправлять 
чадо на чужбину. Бесплатны только лекции, но 
не проживание и не питание.

На что жить

— Общежитие в Европе не копеечное, как 
в России, и стоимость его почти сравнима со 
стоимостью съемного жилья, — предупре-
ждает девушка. — Чтобы решить вопрос с про-
живанием, нужно заранее приехать и искать 
подходящий вариант или просить посредника-
риелтора, который возьмет с вас за свои услуги 
кругленькую сумму. Обращаю ваше внимание 
на то, что, если будете снимать комнату или 
квартиру, хозяин, как правило, потребует за 
студента оплату хотя бы на полгода вперед. 
Если же вы хотите, чтобы ребенок жил в обще-
житии, заявку в вуз надо подавать как можно 
раньше — там большие очереди, а число мест 
ограничено, — предупреждает Юлия.

О том, во сколько обходится студенческая 
жизнь, «МК» рассказала бывшая соотечествен-
ница Надежда, которая недавно закончила 
обучение в Англии.

— В Лондоне и Париже аренда комнаты 
начинается с 1000 фунтов, — рассказала она. 
— В тихих европейских городках можно найти 
комнату и за 500. Еда — 400–700 фунтов в 
месяц. Счета за «коммуналку» в съемной квар-
тире — 100–300, если особо не использовать 
обогреватели. Кстати, чтобы не топить в ком-
нате зимой, я придумала такой лайфхак: перед 
сном становилась на пять минут под горячий 
душ, а затем быстро обтиралась полотенцем, 
надевала теплую пижаму, шапку и ныряла под 
одеяло. До утра можно продержаться, главное 
— не вылезать наружу. Нужно еще платить за 
Интернет, за транспорт, ну а про расходы на 
медицину я вообще молчу. 

Надежда предупреждает: стоит заложить 
на проживание и питание хотя бы 200 тысяч 
рублей в месяц. 

— А как относятся в Англии к студентам 
из России? 

— Я училась еще до украинских событий, 
моя сестра — сейчас. Скажу точно, что ничего 

не изменилось. Как и раньше, к иностранцам 
в вузах все доброжелательны, и нас не делят 
на русских, индусов, арабов, итальянцев и так 
далее. Так что главной сложностью при учебе 
в Англии я назвала бы именно финансовый 
вопрос. Ну и еще проблему с логистикой. Ведь 
в Великобританию, как и в страны ЕС, сейчас 
непросто получить визу, и, если случится что-
то нештатное, ни я, ни родители не сможем 
оперативно приехать к сестре. А сам перелет 
— это вообще отдельный квест и по временным 
затратам, и по физическим, и по финансовым. 
Все эти пересадки, состыковки, нервы…

— В Германии, в отличие от Англии, обуче-
ние вполне подъемное — 200–300 долларов в 
год (образование формально бесплатное, но 
есть так называемые семестровые взносы). 
Но вот проживание, питание и другие расходы 
обойдутся минимум в 1000 долларов в месяц, 
— говорит Юлия. — Также от вас потребуют 
положить на банковский счет хотя бы 11,5 ты-
сячи долларов. В США и Канаде в год обучение 
вместе с проживанием и питанием выйдет в 
среднем в 50–60 тысяч долларов. В странах 
Восточной Европы обучение вместе с прожи-
ванием стоит существенно дешевле — нужно 
будет тратить 8–10 тыс. долларов ежегодно. 
Впрочем, попробуйте умножить эту сумму на 
количество лет обучения в вузе — и общая 
картина вам сразу станет ясна. 

В Кембридж — 
через Армению

Еще одна строка в бюджете родителя 
абитуриента из России — оплата междуна-
родных тестов на знание иностранного языка. 
Во многих европейских вузах принимают сер-
тификаты TOEFL или IELTS, но эти компании еще 
весной 2022 года ушли из РФ. Значит, для их 
сдачи нужно ехать в соседние дружественные 
россиянам страны — например, Армению, 
Узбекистан или Турцию. Билеты на самолет, 
проживание на время сдачи тестов, оплата 
самого экзамена — все это потребует немалых 
вложений. Плюс сама подготовка к экзамену. 
Такие языковые курсы хотя и существуют в РФ, 
тоже стоят немалых денег.

— Именно по этой причине готовиться к 
поступлению в европейский или американский 
вуз нужно хотя бы за год до начала приемной 
кампании, — уточняет Юлия. — Кстати, экза-
мены в иностранных университетах могут быть 
и своими — внутренними. Причем не только 
языковыми, но и общеобразовательными, 
и профильными (например, SAT или GMAT). 
Стоимость одного экзамена — от 40 до 400 
долларов.

Если родитель потратил все свои сбереже-
ния на вышеперечисленные танцы с бубном и (о, 
чудо!) ребенку пришло сообщение о зачислении 
в вуз, это еще не значит, что можно выдохнуть. 
На подходе еще один платеж: как правило, вуз 
просит поступившего студента оплатить аванс 
за обучение и к ответному письму о принятии 
приглашения приложить копию квитанции.

Понятно, что есть в России категория ро-
дителей, для которых «какие-то тысячи дол-
ларов» — ерунда. 

— Даже если вы выбрали вуз с высокой 
оплатой обучения, это не означает, что посту-
пить будет просто и туда берут всех, кто платит, 
— говорит эксперт. — Поверьте, родителей, 
которые могут себе позволить Оксфорд или 
Кембридж, во всем мире немало. И в том же 
Кембридже конкурс будет человек 10–15 на 
место. Так что помимо поддержки родителей-
миллионеров нужно иметь еще и шикарный 
аттестат, очень сильное мотивационное пись-
мо, составленное по определенному образцу, 
а также предоставить в университет блестящие 
рекомендации от своих российских школьных 
учителей, которые письменно подтвердят, что 
их ученик — настоящий клад. Впрочем, это 
все для очень уж амбициозных. Есть много 
неплохих малоизвестных европейских вузов в 
небольших городках, где обучение подешевле 
и конкурс поменьше.

Опоздал? Отчислен

Юля поделилась еще одним лайфхаком по 
экономии. Если вы не выиграли грант в Англии, 
Австрии или Америке, а Восточная Европа вам 
не по душе, можно попробовать выбрать для 
ребенка более «бюджетные» Францию или 
Южную Корею. 

Мы поговорили с двумя студентками, оста-
новившимися на этих двух странах. 21-летняя 
москвичка Лена поступила в вуз в Тулоне, а 
17-летняя Наташа из Подмосковья готовится 
подавать документы в сеульский вуз (его на-
звание девочка попросила не указывать — не 
хочет конкуренции).

Лена к поступлению готовилась года два. 
После школы никуда поступать в России не 
стала, а устроилась работать, чтобы накопить 
денег на проживание во Франции. Девушка бле-
стяще знала язык, потому что 11 лет проучилась 
в престижной языковой гимназии в Москве 
и с десяти лет занималась с репетитором-
французом.

— Я заранее знала, что поступить на бес-
платное место во Франции почти нереально, 
— говорит Лена. — Там нужно знать язык не 
просто блестяще, а так, чтобы при разговоре 
с тобой ни у кого даже не возникло мысли, что 
ты не француженка. Грамматика, лексика, про-
изношение — все должно быть идеальным. Я 
подавала документы сразу в несколько вузов, 

и только из Тулона пришел положительный 
ответ.

Лена поясняет, что на проживание за гра-
ницей она откладывала всю свою зарплату 
целиком. Жила она с родителями, и эти два года 
они ее полностью обеспечивали. К началу учеб-
ного года мама поехала во Францию вместе 
дочкой и помогла ей найти неплохую комнату, 
оплатить ее на год вперед и обустроиться.

— Я человек самостоятельный и не хочу 
тянуть деньги из родителей. В Москве и без 
того сейчас жить непросто.

— У тебя большая финансовая 
подушка? 

— У меня ее особо нет, не считая опре-
деленной суммы на счету, которая лежит на 
депозите в банке, но в Европе все студенты 
подрабатывают. Если в России это не очень 
распространено, то здесь — норма. Даже если 
у тебя богатые родители. Так что три раза в 
неделю я по вечерам работаю в пабе. Этого 
хватает на карманные расходы. Но если воз-
никнет непредвиденная ситуация, родители 
деньгами помогут. 

В разговоре Лена призналась, что хотя 
она и счастлива, что осуществила свою мечту, 
наслаждаться «победой» не особо получается. 
Проучилась только полгода — а уже стресс.

— Того и гляди вылетишь, — вздыхает 
она. — У нас тут все как в армии! Три раза опо-
здала на лекцию, даже на пять минут, — от-
числяют. Заболела — неси справку от врача. 
Даже если лежала дома один день. Причем к 
доктору нужно идти своими ногами — домой 
к тебе тут, как в России, никто не придет. Один 
раз у меня был грипп — я температуру сбила 
и поковыляла в больницу... 

Выбравшая не Европу, а Азию Наташа ко 
всем неожиданностям готова. Южная Корея 
— страна нынче модная. Говорят, там прак-
тически нет преступности, в Сеуле красиво, 
удобно, современно. Наташа уже не первый год 
мечтает о такой жизни, и родители ее решение 
поддержали.

— Моя дочка ходит на курсы корейского 
уже четыре года, — рассказала «МК» мама 
Наташи. — Поступать в Сеул она собирается 
в следующем году, но сначала поступит на 
языковые курсы при университете (стоимость 
— тысяча долларов за один семестр), потому 
что уровень языка должен быть не ниже тре-
тьей ступени. 

— А обучение в вузе ведется на 
корейском?

— Есть программы на английском, но там 
надо сдавать экзамен IELTS, и баллы должны 
быть очень высокими. Моя дочка на таком уров-
не его не знает, да и не сдашь его в России. 

— Во сколько в общей сложности обой-
дется один год такой учебы?

— Когда мы с мужем подсчитали, у нас 
получилось около полумиллиона рублей. Это 
не считая суммы, которую мы отдали фирме, 
помогающей нам с подачей документов и со 
всем остальным. Да, еще надо предоставить 
вузу выписку из банка, где указано, что у нас 
на счету есть тысяча долларов. 

«Другая» математика

Родители, которые не могут себе позво-
лить учебу по цене квартиры, но рассматривают 
образование на чужбине, присматриваются 
к университетам Турции. Правда, как оказа-
лось, и этот вариант при его дешевизне не-
простой. Да и слишком бюджетным его тоже 
не назовешь.

— Мы с мужем решили отправить сына в 
Стамбул, — рассказывает мама 18-летнего Ви-
талия из Казани. — Стали выяснять, какие там 
есть вузы, и ничего не смогли понять. На сайтах 
все на турецком, а на тех, где есть английские 
версии, либо не все страницы переведены, 
либо информации почти ноль. В итоге нашли 
компанию, которая предлагает поступление 
в Турции «под ключ» за 2 тысячи евро. И до-
кументы за сына подаст, и за всем процессом 
следить будет. Говорят, у них в университетах 
связи. 

— А учиться сын будет на каком 
языке?

— На турецком, но первый год в любом 
случае у иностранца уходит на то, что его учат 
языку. Так что получается не четыре года, а 
пять. Причем есть один нюанс. В стамбульских 
госвузах надо сдавать экзамен YÖS — это тесты 
с задачами по математике и логике. Сын по-
смотрел пробный вариант и сказал, что такого 
он в нашей российской школе не проходил. Там 
какая-то «другая» математика. Теперь еще и 
репетитору платим, который его готовит. А это 
еще тысяча евро. Правда, если он поступит, 
само обучение будет недорогим — тысяч сто 
рублей за год в пересчете с лир. 

— И во всех турецких вузах сдают этот 
самый YÖS? 

— В провинциальных и частных экзаме-
на нет, а есть просто конкурс аттестатов. В 
глубинке поступить можно и с «тройками», но 
отправлять сына в захолустный турецкий го-
родок мы не хотим. Все-таки он привык к ритму 
большого современного города. Ну а частные 
столичные мы уже не потянем — там стоимость 
обучения от 4–5 тысяч долларов в год. Правда, 
мы с мужем тут посчитали, что вместе с обще-
житием, которое в государственных вузах стоит 
недешево, год нам в те же 4 тысячи «зеленых» 
и выйдет, если не больше. Ну хоть на обучении 
сэкономим. Правда, если ребенок экзамены 
сдаст и фирма-посредник не обманет.

Алена ГРИШИНА.

Стоит ли российскому школьнику поступать 
в иностранный вуз
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Прилавок, торгующий сушены-
ми и вялеными фруктами и яго-
дами, — далеко не самый по-
пулярный в супермаркете, 

однако его ассортимент вызывает непод-
дельный интерес покупателей.

— Смотри, тут сушеные яблочки продают 
за 150 рублей. И пакетик такой маленький, 
— задумчиво говорит женщина средних лет 
своему спутнику. — Ты помнишь, сколько 
моя мама этих яблок сушила на даче? Озо-
лотилась бы!

— Да и сушеная малина за 700 ру-
блей тоже впечатляет, — отвечает тот. — 
В общем, тут любой дачник может стать 
миллионером.

Мандариновые корочки за 980 рублей, 
главные герои последних дней, на эту пару 
будто бы не произвели впечатления: мо-
жет, просто не заметили? Хотя тут будто 
бы даже дачником быть не нужно — любой 
россиянин после новогодних праздников 
может набрать пару горстей мандариновых 
шкурок и засушить. Кажется, что все просто. 
На первый взгляд. 

Вопрос: «Почему так дорого?» — ко-
нечно, риторический. Во-первых, не сто-
ит забывать: мы все-таки живем в эпоху 
капитализма — значит, каждый продавец 
вправе просить за свои товары столько де-
нег, сколько считает нужным. Во-вторых, 
ориентироваться на цены в дорогих супер-
маркетах премиум-класса — а провокаци-
онное фото сделано именно в таком — как 
минимум странно.  

Для сравнения, на маркетплейсах су-
блимированные фрукты той же фирмы — не 

только мандариновую цедру, но и лимоны, 
апельсины, персики, груши или малину — 
продают по 300–400 рублей за те же 50 
граммов. Вроде как со скидкой — ну а по 
«полной цене» (по которой маркетплейсы 
никогда не продают, конечно) угрожают теми 
же 800–1000. Все вроде понятно: дорогая 
итальянская фирма, да еще и продается 
в дорогом супермаркете. И с чего бы тут 
удивляться ценам? 

Супермаркет-то и вправду дорогой. Су-
шеные колечки апельсина здесь стоят 198 
рублей за маленькую коробочку весом 40 
граммов. Ну а яблочные чипсы — те самые за-
сушенные дольки яблока — стоят 150 рублей 
вовсе за 25 граммов. Тоже явно завышенная 
цена: понятно же, что себестоимость этого 
яблочка примерно в десять раз ниже. 

Естественный вопрос, который адресуют 
друг другу все, кто обсуждает эту новость, 
— мол, неужели нельзя просто почистить 
мандарин да высушить корочки, зачем пла-
тить почти тысячу? 

Ну, не каждые мандариновые короч-
ки подходят для превращения в цукаты. И 
сорт может иметь значение, и технология 
засушивания — определенная темпера-
тура, добавление консервантов и многое 
другое. В Азии, например, мандариновые 
корочки считаются настоящим деликатесом 
и ценятся куда больше, чем мякоть плодов. 
Разумеется, не снятые кое-как очистки, а 
ровные шкурки. Готовят их долго, некоторые 
сушат годами. Чем дольше срок выдержки, 
тем ценнее кожура. Ценнее — в букваль-
ном смысле: например, во Вьетнаме, как 
рассказывают опытные путешественники, 

килограмм корочек стоит примерно 16 000 
рублей (в пересчете на местную валюту). 
Нехитрая арифметика: значит, 1600 рублей 
за сто граммов — как раз все сходится! В 
Китае еще дороже: килограмм мандариновых 
шкурок стоит около 200 долларов. Цедру 
используют для чая, выпечки, делают из нее 
ароматизаторы для дома и даже удобрения 
для растений. 

Но даже если предположить, что засу-
шить мандариновые корки может кто угодно, 
наличие их в продаже не будет парадоксом. 
Вокруг нас достаточно примеров того, как 
люди преохотно переплачивают за продукты, 
которые специально для них заранее приго-
товил кто-то другой. Например, морковные 
палочки — популярная закуска, и цена не-
большой порции достигает 100 рублей. И что? 
Как будто сложно купить морковку, вымыть, 
очистить и нарезать аккуратными брусочка-
ми! Уж насколько выгоднее получится! Или 
яблочные дольки — ровно та же история. 
В некоторых магазинах давно уж продают 
вареные яйца — разумеется, в полтора раза 
дороже сырых. Также популярностью пользу-
ются заранее сваренные и даже очищенные 
картошка и свекла (их еще называют «набор 
для винегрета») — хотя, казалось бы, сварить 
и почистить овощи не так уж трудно и долго. 
Так что удивляться здесь нечему — готов-
ность и желание переплатить за свое удоб-
ство было и будет всегда. А мандариновые 
корочки — это и вправду удобно. Захочется, 
бывало, сварить глинтвейн — а корочки уже 
вот они, ждут своего часа в шкафу. Не бежать 
же каждый раз за мандаринами. 

Дарья ТЮКОВА.

ЕСЛИ ХОЧЕШЬ БЫТЬ БОГАТ — СУШИ КОРКИ

ПРОДАЙ КВАРТИРУ
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Еще недавно — в 2010-х годах 
— правила игры в этой сфере 
были стабильны. Новая ино-
марка из салона — «бытовая 

техника», обслуживать которую нужно строго 
по регламенту и только в дилерском центре, 
смиряясь с неизбежными накрутками к цене 
и перечню работ. Ибо ее величество Гарантия 
— а это важно! Энтузиасты тюнинга и прочие 
продвинутые пользователи обычно были 
вторыми-третьими покупателями автомо-
билей — они предпочитали контролировать 
закупку запчастей и расходников самостоя-
тельно, а что касается работы — тут уж дело 
вкуса и доступности рембазы. 

Наконец, в самом низу социальной пи-
рамиды автовладельцев были те, кто обслу-
живал машины своими руками. Потому что 
по преимуществу речь шла о «нашемарках» 
старых конструкций, а стало быть, само-
стоятельная замена шаровых опор на каких-
нибудь стареньких «жигулях» была уделом 
тех, у кого совсем мало денег и/или совсем 
много времени. 

— Забудьте, этой схемы больше нет, 
— отмечает эксперт по подержанным авто-
мобилям Алексей Островский. — Сейчас те, 
кто раньше не знал, с какой стороны открыва-
ется капот, пытаются вспомнить или освоить 
другие сценарии ремонта и обслуживания, 
которые ранее были уделом энтузиастов.

И все это было бы хорошо, если бы 
уровень знаний этих автовладельцев-
«наездников» пропорционально поднимался. 
Но как раз этого и не происходит. Именно 
поэтому за два-три последних года, что от-
расль сервисного обслуживания автомо-
билей откровенно колбасит, сломавшихся 
машин на дорогах, особенно в регионах, 
стало даже на глаз больше. 

В 2017 году тех автомобилистов, что 
просто обращаются в сервис и не думают 
о закупке запчастей, было 39% — таковы 
данные аналитики международного эксперта 
Александра Груздева. Сейчас их 31%: до 
2021 года шло плавное снижение процента, 
в 2022-м он упал сразу на 5%, в 2023-м от-
скочил еще на 1%.

Число тех, кто самостоятельно полно-
стью обслуживает свою автомашину, поч-
ти не изменилось — было 33% в 2017 году, 
сейчас 34%. А основной прирост пришелся 
как раз на промежуточный сектор — на 7% 
больше стало тех людей, кто не крутит са-
мостоятельно гайки, но приходит в сервис 
с готовыми запчастями. 

— Почему именно так — очевидно, — 
говорит владелец московского автосервиса 
Сурен Баблоян. — К счастью, люди трезво 
оценивают свое умение ремонтировать ав-
томобиль. А также людям просто негде этим 
заниматься: валяться на земле под машиной 
уже никто не хочет, в гаражах и во дворах 
это запрещено. Значит, нужна ремзона. 
Но экономить хотят все, поэтому пытаются 
«скроить» на запчастях и расходниках. 

Правда, ряд операций из репертуара 
сервисов автомобилисты уже начинают ак-
тивно вспоминать или впервые осваивать. 
Благо они не отличаются от подобных же 
операций на приснопамятных «ладах се-
дан баклажан». Так, 40% автовладельцев 
самостоятельно готовы поменять свечи и 
масло в двигателе (а это один из ключе-
вых пунктов регулярного техобслуживания 
автомобиля). 

Долить масло или поменять щетки двор-
ников самостоятельно готовы соответствен-
но 93% и 92% автомобилистов — благо эти 
операции описаны даже в кратких пользо-
вательских инструкциях к машинам. А вот на 
замену ламп и аккумулятора отваживается 
уже меньше водителей — 78% и 69%. Чуть 
больше половины — 55% автомобилистов 

— сами меняют воздушные фильтры. А вот 
«врукопашную» менять масло, масляный 
фильтр и свечи готово уже меньше половины 
автовладельцев. 

— Тут все зависит от того, какая маши-
на, — говорит Сурен Баблоян. — Если мы 
берем «Ниву», которую вчера купили в авто-
салоне, то там по-прежнему довольно легко 
все это сделать. Есть и некоторые японские 
автомобили, где все эти операции делаются 
просто. А вот современные «европейцы» и 
большинство «китайцев» другие: там не все 
даже опытные мастера легко поменяют све-
чи, особенно без специнструмента. Нужно 
знать регламент работы по каждой модели, 
иметь нужные инструменты — тогда это будет 
не мучение, а легкая работа. 

В частности, на многих современных 
авто трудно или вовсе невозможно поменять 
лампы в фарах и фонарях. Оптика зачастую 
меняется в сборе — декларируется, что слу-
жат светодиодные приборы по многу лет, но 
гладко получается только на бумаге. А цены 
на фары и фонари для большинства совре-
менных автомобилей заставят вздрогнуть 
даже небедных водителей: 100–150 тысяч 
за экземпляр далеко не предел. 

Такая обстановка побудила некоторых 
автовладельцев даже заменить более пре-
стижные, но капризные и дорогие в обслу-
живании иномарки на старые модели или 
даже отечественные машины еще советской 
разработки — их можно легко и надежно 
обслуживать самостоятельно, контролируя 

весь процесс. Но способных на это все-таки 
меньшинство, а остальные надеются сэко-
номить на покупке запчастей. 

— Знаю не меньше трех случаев, когда 
после самостоятельной замены масла (ради 
большей сохранности двигателя!) люди при-
езжают буквально через 3000 километров на 
эвакуаторе, с заклинившим мотором, — рас-
сказывает Алексей Островский. — Это тем 
обиднее, что контрактных двигателей сейчас 
на рынке практически нет, цены на переборку 
и замену силового агрегата космические. Но 
вот так: люди польстились на «фирменные» 
масла, купленные по случаю, и получили 
убытки на полмиллиона и больше. 

Канистры и полиграфия, применительно 
к импортным маслам, сейчас не могут быть 
однозначным подтверждением подлинности, 
добавил эксперт. Единственный более-менее 
надежный путь — точно проследить про-
исхождение масла от таможни. Это проще 
сделать, когда речь идет о бочках — расфа-
совке, которой пользуются сервисы. 

Если речь идет о старых или отече-
ственных автомобилях, вполне надежно 
покупать масла среднего класса отече-
ственных брендов на соответствующих АЗС, 
советует эксперт. Вообще же, получается, 
в нынешних условиях неприхотливость ма-
шины и доступность для нее отечествен-
ных запчастей оказывается очевидным 
плюсом. По крайней мере для небогатого 
автовладельца. 

Антон РАЗМАХНИН.

ЖЕЛАЕШЬ 
В ОКСФОРД?
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Прима» популярной 
телепередачи. 4. Струны души, надорванные 
у истерички. 10. Бизнес-коллега, участвующий 
в сделке. 11. «Аура» новостей про убийства и 
насилие. 13. Подсчитываемые после боя по-
тери. 14. Число каждой твари в ковчеге Ноя. 15. 
Самый уравновешенный тип темперамента. 16. 
Собеседник в кресле парикмахера. 18. Месяц 
с Днем смеха и Днем космонавтики. 20. Дымя-
щий «образчик» для заядлого курильщика. 22. 
Боевой топор у индейцев Северной Америки. 
23. «Тихий» период между обострениями неду-
га. 24. Кривая «дорожка» в рельефе головного 
мозга. 27. Неуловимый Данька из фильма. 30. 
Слово, сказанное зрителем телевикторины. 32. 
Пышная «подружка» худосочного блина. 34. 
Коварная красавица на службе у кардинала Ри-
шелье. 35. Оглушающая тишина. 36. Злаковое 
лакомство для лошади. 38. Английский танец с 
«вибрацией» корпуса и плеч. 39. Кустарная вы-
пивка на сельской свадьбе. 40. Мощи, которым 
люди пришли поклониться. 41. Южанин для 
северянина, физик для лирика. 42. Дизайнер, 
составляющий красивые букеты.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Грубый выговор с рукопри-
кладством. 2. Отец Кроноса, олицетворявший 
небо. 3. Заслуженный труженик эстрады. 5. 
Солидол для деталей трактора. 6. «Жалкие 
остатки» сорванного голоса. 7. «Маренго» на 
шоссе. 8. Холм, на котором поспевает земля-
ника. 9. Продавец мебели позапрошлого века. 
10. Сладкая начинка столовского пирожка. 
12. Обувь, которую Шарик на кеды променял. 
17. Чувство, что вызывает злейший враг. 19. 
Ручные тиски из инструментов слесаря. 20. 
Теория в рамке в школьном учебнике. 21. Пара 
строк в газете о пропаже дяди Федора. 25. 
Бархат, скрывший кланяющихся актеров. 26. 
Веский довод, приведенный оппонентом. 27. 
Получивший «золото» выпускник школы. 28. 
Беспроигрышная забава в торговом центре. 
29. Конус-«переходник» для переливания жид-
костей. 31. Накопительная скидка по карте 
покупателя. 33. Приз, рассоривший греческих 
богинь. 34. Источник свежести леденцов и 
жвачек. 37. Сельский «кабриолет» для зимних 
забав. 38. Бикфордова «дорожка» к динамит-
ной шашке.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 26 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Рикошет. 4. Истукан. 10. Политик. 11. Рецидив. 13. След. 14. Бакс. 
15. Наставник. 16. Пресса. 18. Спринт. 20. Пылесос. 22. Ирландец. 23. Стропило. 24. 
Гороскоп. 27. Популизм. 30. Религия. 32. Бигуди. 34. Прорыв. 35. Сокровище. 36. Дерн. 
38. Клей. 39. Хулиган. 40. Царство. 41. Кальмар. 42. Верстак.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Россыпь. 2. Овод. 3. Ехидна. 5. Сфинкс. 6. Ушиб. 7. Неясыть. 8. Скита-
лец. 9. Кровосос. 10. Перегар. 12. Валидол. 17. Собаковод. 19. Пропеллер. 20. Педикюр. 
21. Стряпня. 25. Олигарх. 26. Пелерина. 27. Пуговица. 28. Забрало. 29. Обидчик. 31. 
Двойник. 33. Истина. 34. Пенсне. 37. Нуль. 38. Квас.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», 

с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 

E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

— Приска, думала ли ты, что так сло-
жится судьба: ты будешь жить и работать 
в России и тебя станут воспринимать 
как русскую балерину австрийского 
происхождения?

— Наверное, не думала, но желание 
такое всегда было — здесь танцевать и 
учиться здесь. У вас великолепный балет.

— Хотелось бы понять: здесь для 
тебя лучше, чем в Мюнхене, где ты тан-
цевала до приезда в Россию?

— В Мюнхене тоже хорошо было, но 
здесь все-таки сильнее традиции. В Вене 
у меня в школе была русская учительница 
балета — Галина Скуратова. И в труппе Вен-
ской оперы, куда я потом пришла, работали 
русские балерины — Ольга Есина, Мария 
Яковлева. Я видела, как они танцуют. И еще 
одно важно — здесь зрители больше ценят 
искусство и понимают больше. Конечно, в 
Германии тоже, и я не хочу ничего плохого 
сказать, но там, например, не так важно для 
зрителя, кто танцует. А здесь зрители вы-
бирают, на какой состав идти смотреть.

— Ты довольно бегло говоришь по-
русски. Где учила язык? 

— Сложно так сказать… Я рано нача-
ла учить русский язык с учителем, потому 
что мне была интересна русская культура. 
Хотела понимать, что говорят русские тан-
цовщицы, понимать замечания их. И плюс 
еще к тому, думаю, что это очень красивый 
язык. Потом, когда работала в Мюнхене, 
тоже учила, потому что там работали Михаил 
Зеленский и Яна Серебрякова. Конечно, мы 
говорили на английском, но я тогда более 
серьезно взялась за русский.

— После переезда в Санкт-Петербург 
трудно было адаптироваться? Как твоя 
австро-немецкая ментальность ужи-
вается с российской? Все-таки это две 
большие разницы. 

— Совсем не трудно уживается. На-
верное, потому что целый день я все равно 
в театре, делаю что люблю, танцую много, 
как никогда в жизни. Люди здесь очень до-
брые, меня тепло приняли в труппе, и зри-
тели тоже. Вообще, жизнь для меня здесь 
хорошая.

— Полгода — срок небольшой, но, 
может быть, за это время ты в чем-то 
разочаровалась, исчезли иллюзии?

— Да нет, даже лучше оказалось, чем 
я думала. У нас в Европе нет возможности 
столько работать — просто нет столько 
спектаклей. А здесь только за полгода я 
станцевала столько, сколько в Германии 
или в Австрии за год.

— Я от тебя не отстану с разницей в 
менталитетах: немцы любят порядок, 
они лучше организованы, а мы, русские, 
еще те раздолбаи. Особенно творче-
ские люди. 

— Первое, австрийцы не так организо-
ваны, как немцы. Второе, я не люблю жить 
по расписанию, поэтому мне здесь больше 
нравится. Наша профессия требует 
дисциплины, и если скажут, что я 
вечером танцую, мне не придет в 
голову сказать, что я до этого уже 
восемь часов работала и поэтому 
не могу танцевать. Я люблю так 
работать: сказали танцую — зна-
чит, должна быть готова. 

— Может, ты боишься 
здесь кого-то обидеть и с 
осторожностью отвечаешь 
на вопросы?

— Нет, это не так. Мне 
правда все нравится, и я бла-
годарна за возможность так 
много танцевать руководству 
балета и театра. Ведь я танцую 
почти со всей труппой, у меня 
много разных партнеров — это 
новый опыт для меня.

— Ты не побоялась по-
ехать выступать в Крым, 
хотя могла попасть под 
санкции. Именно поездка 
в Крым спровоцировала 
твой уход из Мюнхен-
ской оперы? Ведь руко-
водству это не очень-то 
понравилось. 

— Нет, не боялась. Не 
знаю, можно ли так на рус-
ском сказать, но сейчас 
там double standard. Двой-
ные стандарты — одним 
можно, а другим нельзя. В 

Германии до сих пор работает балерина, и она 
продолжает ездить в Россию и обратно — без 
проблем. Но это не мое дело — я отвечаю за 
себя. На самом деле очень рада, что так все 
получилось. Все могло закончиться для меня 
плохо или хорошо, но получилось хорошо.

— А ты заранее предупреждала руко-
водство, что едешь в Крым по приглаше-
нию Михайловского театра? И как после 
этой поездки с тобой разговаривали в 
театре? Предложили уйти по собствен-
ному желанию или сразу уволили? 

— В театре я ничего не сказала, пото-
му что это был мой отпуск. Но кто-то увидел 
афиши, где стояло мое имя, и сообщил руко-
водству. Какой-то недобрый человек сделал 
это. Тогда в администрации мне сказали, что 
это не очень хорошая идея — поехать в Крым, 
но добавили: «это твое решение, подумай». 
И перед самым отпуском ко мне приехал ди-
ректор, сказал, что слышал о моем желании 
выступать в Крыму и предупредил: «Если вы 
все-таки уезжаете, нам надо вас уволить». Он 
так сказал. Но на самом деле они не могли 
меня уволить, просто рассчитывали, что я 
испугаюсь и откажусь от поездки.

— А ты смелая. 
— Последние два года в театре было 

не важно, как ты танцуешь, там политика 
важнее стала… На театре висит украинский 
флаг. И к тому же я последний год очень 
мало танцевала, так что ничего не теряла. 
Оставалось только ждать ролей. Когда вер-
нулась из Крыма, мне уже пришло письмо 
из дирекции. Там не было написано, что я 
уволена, но сказано, что если еще раз такое 
повторится, у них будет причина отказать 
мне и право меня уволить.

— То есть тебя предупредили?
— Да. И в Мюнхене открывался сезон 

«Пахитой», там я как раз должна была тан-
цевать. Но Лоран Илер (он раньше работал в 
Москве в «Стасике») сказал, что я не выйду 
открывать сезон. «Мы не знали, вернешься 
ли ты», — объяснил он мне. Я была готова к 
этому. Может быть, они рассчитывали, что 
я признаюсь, что сделала ошибку, рас… 
каюсь — правильное это слово? Такая вот 
история.

— Насколько тебе в тот момент было 
больно?

— Знаете, не очень, потому что… По-
следний год в Мюнхене я была не 
очень рада, хотя прожила там семь 
лет. В общем, продолжала ходить на 
репетиции, но знала, что на сцене 
не буду, потому что поддерживаю 
Россию. Так они мне сказали.

— Ты допускаешь мысль, что 
можешь туда вернуться?

— Сейчас, наверное, нет. И не 
хочу. Может, попозже, когда все успо-
коится. Я теперь здесь, и единственно 
жаль, что мы, артисты, не можем ехать 
куда хотим. Мы артисты, я никому не 
сделала больно — ни немецким, ни 
украинским, ни российским людям. Я 
только хотела делать свою работу, и у 
меня возникла возможность танцевать 
со звездами русского и мирового бале-
та. Таких шансов выпадает мало.

— Сложный вопрос: если бы сей-
час тебе предложили отправиться в 
Америку или в Англию, чтобы станце-
вать с Робертом Болле или с кем-то 
из других звезд балета, но при одном 
условии: надо сделать заявление, 
осудить Россию, признать, что ты 
ошиблась. Пошла бы на это?

— Нет. Я сделала то, что сделала. И 
чувствовала, что я права. Да я бы этого не 
сказала, потому что так не думаю.

— Твои родные — папа, мама, бра-
тья (их у тебя, кажется, четверо)… Что 
они говорят, как оценивают то, что ты 

работаешь в России, стране, сделанной 
изгоем. 

— Вообще, у меня родных больше — пять 
братьев и сестра. И я не старшая, не млад-
шая, я в середине. Мнения разные у всех, но 
мама очень рада, что у меня много работы. 
Она знает, что я всегда много работала, но 
не было возможности так много выступать. 
Сейчас у меня восемь, иногда девять спек-
таклей в месяц. Все рады, что я танцую, но 
просто, знаете, у всех свои мнения.

— Но никто не разорвал с тобой от-
ношения? Я знаю по нашим людям, как 
в одной семье рвутся связи, сжигаются 
мосты. Про друзей и говорить нечего. 

— Нет, у нас между собой нормальные 
отношения.

— Как теперь строится твой день?
— Просыпаюсь в 9.30, в 10.00 и иду на 

урок. Потом репетиция, и вечером спек-
такль. Еще нужно время на примерку ко-
стюмов — вообще я живу в театре.

— А личная жизнь есть?
— Ну… пока я здесь.
— Снимаешь квартиру?
— Нет, у театра есть квартира — я там 

живу.
— А как организован твой быт: го-

товишь, покупки в магазинах и так 
далее?

— Ой, редко готовлю, хожу здесь в бу-
фет — наверное, я ленивая.

— Куда ты успела за эти полгода 
съездить, какие российские города 
посмотреть?

— Немного, была на гастролях в Москве 
и Новосибирске, а летом — в Крыму.

— Какая твоя любимая партия?
— Та, которую в данный момент танцую. 

Всегда мечтала, с детства, танцевать Китри 
в «Дон Кихоте», и уже я танцую в «Идаль-
го из Ла-Манчи». И еще будет премьера 
в классической версии. А вообще люблю 
классический балет.

— В балете «Жизель», который толь-
ко что Михайловский театр привозил 
в Москву, твоя героиня сходит с ума. 
Сложно или легко сходить с ума на сце-
не? С вашим худруком Владимиром Кех-
маном можно сойти с ума?

— С Владимиром Абрамовичем? Ой, 
нет, нет. А на сцене… Иногда сложно, ино-
гда нет, но Кехман здесь ни при чем. У меня 
перед сценой сумасшествия действительно 
есть немножко страха. Но я еще в Мюнхене 
эту партию танцевала.

— Для тебя есть идеал в балете?
— Мне всегда нравился Михаил Барыш-

ников и особенно то, что он как-то сказал: 
«Я не хочу быть лучше других. Только лучше, 
чем сам». Мне очень понравилось это вы-
ражение и, конечно, как он танцует. И еще, 
конечно, Светлана Захарова: я смотрела 
всегда на нее и… мне слов не хватает, из-
вините… Восхищалась — так надо сказать? 
И еще мне очень нравится Виктория Те-
рёшкина, она раньше в Вене выступала. Я 
потом на Ютубе искала ее видео. А вообще 
я всегда ищу вдохновение у других. У нас 
такая профессия, что у каждого есть что-то 
особенное. Нам всем нравится то, что мы 
делаем, и это публике видно.

— Ты хорошо говоришь по-русски. А 
есть ли проблемы с русской кухней?

— Нет. Для меня еда вообще не культ. Я 
очень люблю… сырники. В Австрии таких не 
делают. У нас даже не такой творог. Блинчи-
ки тоже люблю, но вообще все нравится. Нет, 
я не веган, мясо тоже ем, но в маленьком 
количестве.

— Нет особой диеты, которую держат 
балерины? Не изнуряешь себя?

— Нет. Утром ем и вечером немного. А 
перед спектаклем не нужно есть.

— Мы разговариваем с тобой уже 
минут сорок, и у меня складывается 
ощущение, что тебя окружают исключи-
тельно замечательные люди, что все хо-
рошо. Но ведь так не бывает в жизни.

— Я знаю. Наверное, у меня в жизни 
никогда не было так, что все хорошо. А сей-
час такой период, что правда хорошо. Есть 
проблемы дома, в душе, но я не люблю про 
это говорить. Лучше делать внимание на 
хорошее.

— У тебя появились друзья? С кем 
дружишь?

— С партнерами общаемся, конечно. 
С девочками из кордебалета, они меня 
поддерживают.

— Как они к тебе обращаются? Имя 
не простое. 

— Ну Приска говорят. А еще Прискочка 
и Прискулька. 

— В премьерном спектакле «Дама с 
камелиями» тебе досталась партия из 
«Лебединого озера» «Русский танец», 
ты его так лихо танцуешь.

— Мне много легче: «Русский танец» я 
уже танцевала, но я его очень люблю.

— «Дама с камелиями» — спектакль 
про непростую судьбу балерины. Это 
тоже про твою жизнь?

— Да, я думала об этом, что балеринам 
сложно, что у них тоже бывает личная жизнь. 
Но я, если говорить про меня, никогда бы 
не ушла со сцены. Я понимаю, сколько я 
отдала этой профессии, и не смогу сказать 
«нет».

— Последний вопрос — можешь ска-
зать, что твоя мечта сбылась?

— Да. Я хочу в России работать и жить. 
Здесь сейчас моя жизнь.

Марина РАЙКИНА.

ПРОХОДИТ ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
27 февраля с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Юго-Западная», ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, 
к. 6, у супермаркета «Перекрёсток»
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а, у к/т «Нева»
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17, 
у м-на «Пятёрочка»
28 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, 
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 152, к. 1
м. «Рязанский проспект», ул. Академика Скрябина, д.1, 
у банка «ВТБ»
29 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 2, с. 1, 
на автостоянке
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, 
у м-на «Пятёрочка»
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
1 марта с 8.30 до 18.30
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69, 
у м-на «Пятерочка», платформа Лось

р-н Северное Тушино, ул. Туристская, д. 23, 
у м-на «Дикси»
м. «Жулебино», ул. Авиаконструктора Миля, д. 6, корп. 1

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
2 марта с 10.00 до 15.00
ВОСКРЕСЕНСК, пл. Ленина, д. 1, 
в фойе ДК «Химик» им. Н.И.Докторова
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, 
в фойе ЦДК «Созвездие»
КЛИМОВСК, Октябрьская пл.
КОЛОМНА, ул. Октябрьской революции, д. 324, 
в фойе ДК «Тепловозостроитель»
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 20, в фойе Дворца культуры 
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект д. 27, в фойе ДК им. Лепсе
2 марта с 12.00 до 15.00
БАЛАШИХА, пл. Славы, д. 1, в фойе ЦГБ им. Ф.И.Тютчева

В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных пунктах, 
можно оформить досрочную подписку на «МК», на 2-е полугодие 2024 года
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ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
1 марта с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только выгодно 
подписаться на газету по редакционной цене, 
но и получить один из фирменных призов. Среди которых 
настенные календари «МК», блокноты и многое другое!
Подробности по телефону редакции 8(495)665-40-80.

Германии до сих пор работает балерина, и она 
продолжает ездить в Россию и обратно — без 
проблем. Но это не мое дело — я отвечаю за 

РУССКАЯ 
ДУШОЮ

«Кашляла я, чихала, вы мне все при-
сылали рецепты, но это не закончилось. 
Я поехала на гастроли. Липецк, Воронеж 
— отстояла два концерта через силу, 
вернулась — и опять болею. Поэтому не 

выставляю ничего в соцсети», — вдруг 
сообщила звезда. При этом она выло-
жила видео, где лежит в постели, что 
усилило опасения подписчиков.

«МК» связался с поэтессой, что-
бы выяснить, что же происходит с ее 
здоровьем.

— Уже второй месяц затяжной 
бронхит. Но ничего: в строю. Ездила в 
три города на гастроли и собираюсь 
продолжать. Я, конечно, лечусь: про-
пила определенный курс лекарств и 
продолжаю еще пить, — рассказала 
Рубальская.

— Лечение в больнице проходите 
или на дому?

— На дому лечусь. Это ингаляции 
и микстуры. 

— Как себя в целом чувствуете 
сейчас?

— Когда не кашляю, более-менее 
нормально. Врачи говорят, что не 
умру...

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

Известно, что Бари Алиба-
сов попал в больницу с по-
дозрением на инсульт. 
Якобы во время приезда 
врачей он находился в 
«состоянии оглушения». 
Затем продюсера срочно 
госпитализировали и по-
местили в реанимацию. 

Первые часы после инсульта 
самые важные, тогда становится по-
нятно, что будет с пациентом в даль-
нейшем, и можно даже строить какие-то 
прогнозы. «МК» связался с сыном продюсера Бари 
Алибасовым-младшим после того, как прошло уже 
какое-то время, и выяснил детали случившегося. 
Как рассказал молодой человек, он уже едет в 
аэропорт Калининграда и через три часа будет в 
Москве. А точный диагноз врачи должны сообщить 
в ближайшее время.

— Что случилось с Бари Каримовичем?
— Ему стало плохо, было высокое давление, 

жена Елена вызвала «скорую помощь», его увезли 
в Боткинскую больницу. Сегодня с утра Лена у него 

была, а больше никого не пускают 
до четырех часов дня. Я как раз 
к этому времени планирую быть 
в Москве. 

— Вы сами откуда узнае-
те информацию о состоянии 
папы?

— У меня два источника. Это 
Елена, и еще информацию можно 

посмотреть на портале Госуслуг, 
где периодически появляются новые 

данные о состоянии человека. У нас 
пока нет точного диагноза, мне сказали, 

что он будет поставлен после того, как появятся 
анализы. Это произойдет вечером, а до этого я 
не могу точно сказать, был ли это инсульт или его 
микровариант.

— А как сейчас себя чувствует отец, вы 
знаете?

— Да, настроение у него спортивно-боевое, 
рвется домой, поэтому я не переживаю сильно. 
Врачи сказали, что жить точно будет. В общем, 
ждем окончательный диагноз.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

«ВРАЧИ ГОВОРЯТ, 
ЧТО НЕ УМРУ»
Лариса Рубальская 
раскрыла детали 
своей болезни

СОЦСЕТИ«РВЕТСЯ ДОМОЙ»
Стало известно про 
состояние здоровья 
находящегося 
в реанимации Алибасова

ПрискаПриска

— Приска, думала ли ты, что так сло-
жится судьба: ты будешь жить и работать 

Р б

встрийская балерина Приска Цайзель 
полгода как работает в Петербурге, 
в Михайловском театре, но за это 
время уже станцевала главные 

партии классического репертуара, о 
которых мечтала с тех пор, как в Вене, где 
она родилась, встала на пуанты. Теперь, 
работая в городе на Неве и выходя на 
сцену одного из лучших театров страны, 
она как мало кто прочувствовала на себе 
значение русской пословицы «нет худа без 
добра». О преимуществах русского балета, 
русских суффиксах в немецком имени и 
роли, которую Крым сыграл в ее судьбе, мы 
говорим с Приской Цайзель после премьеры 
оперы «Дама с камелиями» в постановке 
Владимира Кехмана. В новом спектакле 
не только поют, но и танцуют. Приска, 
например, — русский танец. Когда-то его под 
названием «Боярский танец» исполняла сама 
Матильда Кшесинская. 

А

Балерина 
австрийского 

происхождения 
призналась, 

что только 
в России сбылась 

ее мечта 

В балете 
«Спящая красавица».

Поэтесса Лариса Рубальская на-
пугала поклонников в соцсети, 
когда призналась, что вот уже не 
первый день борется с серьез-
ными осложнениями после про-
студы. Рассказала она это после 
того, как фанаты заметили, что 
Лариса Алексеевна как будто 
пропала с информационных ра-
даров. В конце концов она вы-
шла на связь.

Бари 
Алибасов...

д
пока

...и сын.

чувст
сказа

—
тья (и
они го

С Андреем 
Кулигиным, 

директором  
балетной труппы. 

нет, нет. А на с
гда нет, но Кех
перед сценой с
есть немножко
эту партию та

— Для те

Приска
Цайзель. 
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В мужской праздник, 23 февраля, пре-
зидент Всероссийской федерации ху-
дожественной гимнастики (ВФХГ) Ирина 
Винер сообщила, что Дина и Арина Аве-
рины приняли решение завершить свои 
спортивные карьеры. Сестрам-близнецам 
всего по 25 лет. Это первые с 1996 года 
отечественные примы художественной 
гимнастики, так и не ставшие олимпий-
скими чемпионками.

Завершение спортивной карьеры в 25 лет 
для художественной гимнастики — вполне 

обычное явление. И здесь не стоит искать 
какой-то дополнительной «политической» по-
доплеки, хотя и она, конечно же, присутствует. 
Так, олимпийская чемпионка 2004 года Алина 
Кабаева повесила ленты и булавы на гвоздь в 
24 года, а двукратная олимпийская чемпионка 
2008-го и 2012 года Евгения Канаева и триум-
фаторша Игр-2016 Маргарита Мамун и вовсе 
ушли из большого спорта в 22 года.

Главное отличие этих наших выдающихся 
спортсменок от сестер Авериных — то, что все 
они объявляли о своем уходе из спорта в самом 
зените своей славы после побед на летних 
Олимпийских играх. Свой отличный шанс на-
всегда вписать свое имя в историю олимпий-
ского движения и мировой художественной 
гимнастики младшая из сестер, Дина, упустила 
на Играх в Пекине, когда стала только серебря-
ной медалисткой, обидно финишировав второй 
вслед за израильтянкой Линой Ашрам. 

Еще одного шанса и возможности выи-
грать «золото» Олимпийских игр у уроженок 
города Заволжье Нижегородской области уже 
не будет. Это стало понятно в конце прошлого 
года после решения МОК допустить российских 
спортсменов на Олимпиаду-2024 в Париж в 
качестве нейтральных атлетов. Тогда президент 
отечественной Федерации художественной 
гимнастики Ирина Винер заявила, что считает 

выступление своих гимнасток на Играх без 
флага и гимна настоящим позором.

Позицию своей руководительницы и на-
ставника сестры полностью поддержали. И 
для многих стало понятно — в большом спорте 
Дина и Арина Аверины надолго не задержатся. 
О чем они сами не раз заявляли в своих интер-
вью. Так в итоге и произошло. Искать новую, 
дополнительную для себя мотивацию, участвуя 
лишь во внутренних соревнованиях, пусть и с 
фантастической конкуренцией, для одних из 
самых титулованных гимнасток-художниц в 
истории этого вида спорта очень сложно.

● ● ●
Во время гала-концерта звезд спорта во 

Дворце гимнастики в Лужниках, посвященного 
Дню защитника Отечества, Ирина Винер, не 
скрывая переполнявших ее чувств, объявила об 
окончательном решении сестер Авериных за-
вершить свои профессиональные карьеры.

«У меня очень грустная новость. Я сейчас 
буду плакать. Дина и Арина Аверины сообщили 
мне, что выступать больше не будут. Мы прошли 
с ними огромный путь. Спасибо им», — пере-
дает слова Винер «Матч ТВ». 

«Спасибо всем огромное за поддержку 
и веру в нас. За тот путь, который зрители 
прожили вместе с нами. Планов на будущее 
много. Для нас это новый этап в жизни, но 

он будет интересным и насыщенным, хоть и 
сложным. Гимнастика навсегда останется у 
нас в сердце. Мы продолжаем участвовать в 
шоу», — чуть позже написали сестры Аверины 
в своих соцсетях. 

Конечно, это решение вызвало глубокое 
сожаление у многих поклонников таланта выда-
ющихся спортсменок. Двукратная олимпийская 
чемпионка по спортивной гимнастике Светлана 
Хоркина рассказала: «Сестры Аверины — это 
большая редкость в мире спорта. Редкость в 
том, чтобы длительное время на высочайшем 
уровне представлять нашу страну. Но новость 
о завершении карьеры была ожидаемой. Дай 
бог, чтобы в России еще появились такие же 
гимнастки, как Дина и Арина Аверины». 

Семикратная победительница Олимпиад 
синхронистка Светлана Ромашина считает, 
что эта новость расстроила не только художе-
ственную гимнастику, но и весь российский 
спорт: «Мы столько лет наблюдали за этими 
девушками, которые показывали выдающиеся 
результаты как на российской, так и миро-
вой арене. Дина и Арина навсегда являются 
для нас нашими чемпионками». Также она 
отметила реакцию Винер, которая едва не 
заплакала, когда узнала об этом, — «всегда 
приятны такие теплые отношения тренера и 
спортсменов».

● ● ●
Сестры Аверины — это целая эпоха в 

истории как отечественной, так и мировой 
гимнастики. На протяжении нескольких лет 
они являлись беспрекословными и всеми при-
знанными мировыми лидерами в своем виде 
спорта. Дина Аверина — серебряная меда-
листка Олимпийских игр в Токио-2020. Также 
на ее счету 18 золотых медалей чемпионатов 
мира (2017, 2018, 2019 и 2021 годов), 10 побед на 
чемпионатах Европы (2017, 2019, 2021), она че-
тырежды становилась абсолютной чемпионкой 
мира и трижды абсолютной победительницей 
чемпионатов России (2017, 2018, 2022). 

В активе Арины Авериной — пять золо-
тых наград на чемпионатах мира (2017, 2018, 
2019, 2021), девять побед на чемпионатах Ев-
ропы (2017, 2018, 2019, 2021), где она дважды 
становилась абсолютной победительницей. 
Также она трижды выигрывала абсолютное 
первенство чемпионатов нашей страны (2019, 
2020, 2021). 

Подводя черту под их профессиональной 
карьерой, можно все-таки утверждать — де-
вушки хоть и завоевали множество наград на 
различных турнирах и соревнованиях, полно-
стью реализовать свой высочайший класс и 
потенциал им так и не удалось. По многим 
причинам: в их спортивную карьеру, причем 
в самом расцвете сил, сначала вмешалась 
пандемия коронавируса, перенос на год Олим-
пиады в Токио, так и не приведшие к какому-то 
результату споры о несправедливом судействе 
в Японии и наконец — международное отстра-
нение всего российского спорта. 

● ● ●
В воскресенье в Москве стартовал чем-

пионат России по художественной гимнастике. 
Впервые за 11 лет в нем не примут участие 
сестры Аверины. В нашей стране начинается 
новая эпоха в этом виде спорта. Кто станет но-
выми звездами отечественной художественной 
гимнастики, которая на протяжении уже многих 
лет является флагманом во всем мире? Кто до-
стойно продолжит славные традиции Кабаевой 
и Канаевой, Батыршиной и Мамут, Арины и 
Дины Авериных? С уверенностью можно ска-
зать только одно: они обязательно будут.

Павел САВЧИК.

ГЛАВНАЯ ТЕМА СКАНДАЛ

ГЕРОИ ДНЯ

СПОРТ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 27.02.2024
1 USD — 92,6321; 1 EURO — 100,1776.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Татьяна Догилева (1957) — актриса театра и кино, кино-
режиссер, народная артистка РФ
Борис Мокроусов (1909–1968) — советский композитор 
(«Когда весна придет, не знаю», «Одинокая гармонь»)
Денис Савин (1984) — артист балета, премьер Большого 
театра, заслуженный артист РФ
Сергей Семак (1976) — футболист, главный тренер клуба 
«Зенит»

Юлий Харитон (1904–1996) — физик, один из руководи-
телей советского проекта атомной бомбы, академик АН 
СССР и РАН

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня темпе-
ратура ночью в Москве -5…-3°, днем 0…2°. Облачно с про-
яснениями. Преимущественно без осадков. Гололедица. 
Ветер южный, 6–11 м/c.
Восход Солнца — 7.27, заход Солнца — 17.58, долгота 
дня — 10.31.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиоло-
гии, ожидаются небольшие возмущения геомагнитного 
поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день полярного медведя
Всемирный день неправительственных организаций
День Сил специальных операций в России
1879 г. — получен искусственный подсластитель 
— сахарин
1939 г. — умерла Надежда Крупская
1964 г. — спущен на воду мезоскаф «Огюст Пикар», первый 
в мире туристический подводный аппарат
2004 г. — токийский окружной суд вынес смертный приговор 
главе секты «Аум Синрикё» Сёко Асахаре
2019 г. — освящен самый высокий поклонный крест в России 
под Красноярском
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Чтобы проверить, курю я или нет, ро-
дители перед уходом оставляли газ 
включенным.

— А у моей жены одна любовь 
— сережки!
— Ну, это нормально, она же девочка.
— Так я-то Олежка!

— Мальчик, ты почему бросил окурок 
мимо урны?!

— Ой, я просто не рассчитал!
— Не рассчитал он!.. И чему вас только в 
школе учат...

Если подарить девушке цветы, то они скоро 
завянут.
Если подарить девушке смартфон, то он 
когда-нибудь сломается.
Подарите девушке гаечный ключ на сем-
надцать, с ним точно никогда ничего не 
случится!

— Я не справлюсь...
— Больше уверенности!
— Я уверен, что не справлюсь!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Шуточка про то, что во всем мире партии 
создаются, чтобы взять на себя власть, 
и только в России это делается для того, 
чтобы власть взяла их к себе, ушла в на-
род, кажется, со сцены КВН. Не знаю, как 
с партиями, но возникший в минувшие вы-
ходные писательский «Союз 24 февраля» 
открыто говорит в своей Декларации, что 
государство должно четко заявить о своих 
интересах в литературе и обратить вни-
мание на писателей, занявших позицию 
государства.

Чтобы чиновник, решающий, кому давать 
деньги из бюджета, а кому нет, не запутался, в 
преамбуле «февралисты» указывают, что у нас 
есть писатели, отрекшиеся от своей страны, 
есть придерживающиеся агрессивного ней-
тралитета (прекрасное словосочетание, чисто 
оруэлловское). А есть сохранившие верность 
Родине и народу, вошедшие в Союз авторы 
«военной поэзии», окопной прозы и фронто-
вых очерков.

«Союз 24 февраля» выступает против 
монополизма в литературе и сам к монопо-
лии не стремится — намерение прекрасное, 
но есть нюанс. В комментариях к Декларации 

в соцсетях пишут, что документ игнорирует 
существование Союза писателей России, ко-
торый не менее активно поддерживает СВО, 
за что глава СП Николай Иванов и ряд крупных 
деятелей удостоились медалей ордена «За 
заслуги перед Отечеством». Впрочем, среди 
подписантов есть участники боевых действий 
— например добровольцы Дмитрий Артис и 
Дмитрий Филиппов. Писатель Даниэль Орлов 
известен реальной помощью фронту (а не 
только передачей туда книжек со стихами), 
военкора Анну Долгареву трудно упрекнуть 
в том, что она поддерживает спецоперацию 
на расстоянии. 

Но важно не то, что сделали те или иные 
участники литературного процесса для страны, 
а то, что они хотят от нее взамен и что конкретно 
написали. Внимательно читаем Декларацию: 
«Государство должно («должно» — любимый 

глагол по отношению к Родине, звучащий от 
писателей-патриотов) прекратить тратить 
средства на демонстративно политически 
нейтральные проекты в сфере литературы, не 
говоря о финансировании тех, кто занимается 
откровенным саботажем».

На кого же тратить средства предлагает-
ся — ответ очевидный. И оговорка, что «мы не 
ждем от государства материальных пособий», 
а только «рассчитываем быть полезными и 
ожидаем помощи в издании книг и журналов», 
— очень слабая.

Оппоненты из противоположного идео-
логического лагеря говорят о новоявленных 
«союзниках» как о людях, которые просили 
у власти денег (и получали их) все эти два 
года по-отдельности, а теперь делают это 
коллективно. Но, боюсь, этот упрек нельзя 
персонифицировать.

 В последнее время о писателях говорят 
исключительно как об иждивенцах — пред-
лагается наконец-то узаконить профессию 
писателя, назначить выплаты, передать за-
боту (читай — финансирование) от Минциф-
ры к Минкультуры, поддержать, обеспечить 
гонорарами...

Но настанет момент, когда тот самый на-
род, о близости к которому так много говорят, 
спросит: «А на фига стране содержать совре-
менную литературу? Почему она сама себя не 
может прокормить?» Почему не может, понятно, 
но пойди объясни. 

Но важнее во всей этой истории следую-
щее: буквально на следующий день поэт Дми-
трий Мельников призвал создать в России 
Путинскую премию в области литературы и 
искусства по примеру Сталинской. Мельников 
считает, что нужно (еще одно любимое слово), 
чтобы «Путин сам читал претендентов. Ну, 
хотя бы просматривал». Только это, уверен 
живущий в Московской области литератор, 
позволит вытащить русскую литературу из 
подполья.

Никто из исследователей не сомне-
вается, что Сталин прочитывал все книги 

претендентов на премию своего имени, вру-
чавшуюся в течение 14 лет (при жизни во-
ждя — 11). И в 1941 году «Сталинку» первой 
степени в прозе получили Алексей Толстой, 
Сергеев-Ценский и Михаил Шолохов. А в 
поэзии — Николай Асеев, классик бело-
русской литературы Янка Купала и классик 
литературы Украинской ССР Павло Тычи-
на, а второе место (я назову три имени из 
пяти) — Лебедев-Кумач, Сергей Михалков 
и Твардовский.

Пусть простят меня Мельников и все про-
чие поддерживающие СВО или скрывающие 
фигу в кармане современники, но среди них 
нет ни Шолохова, ни Твардовского. Так что 
серьезного повода откладывать томик Лер-
монтова, который, по признанию Владимира 
Путина, постоянно лежит у него на тумбочке, 
у президента нет.

Кому и за что давать в таком случае Пу-
тинскую премию? Авторы «Союза 24 февраля» 
(на две трети они поэты) вместе с Мельни-
ковым создали, допустим, двести стихот-
ворений, «в народ» из них ушли не больше 
десяти. Но соотносимо с поэзией времен ВОВ 
лишь одно стихотворение самого Мельникова 

«Напиши мне потом, как живому, письмо...» 
о сражениях за Мариуполь. 

А 90% того, что создавалось после это-
го стихотворения, — поток маркированных 
«нужным» смыслом рифмованных текстов: 
берем название города Донбасса плюс слова 
«бойцы», «танк», «автомат», «герои», «битва», 
«смерть» — и стихотворение готово. Исключе-
ние из всего стихотворного массива — разве 
что документальный «Дневник доброволь-
ца» Артиса, написанный глазами очевидца 
и свидетеля. 

Стоит заметить также, что название «Сою-
за...» не вызывает ассоциаций с событиями на 
Украине — в первую очередь на ум приходит 
дореволюционный «Союз 17 октября» Гучкова 
и Родзянко. Скорее всего, вскоре писатели это 
сами поймут и сделают ребрендинг. 

И поскольку большинство из них так 
или иначе связано с Захаром Прилепиным, 
поскольку раскруткой «за СВО»-поэтов за-
нимались Прилепин и Маргарита Симоньян, 
— они объездили всю страну. Может быть, 
действительно стоило назваться «Родней» 
или «прилепинцами», что ли. 

Иван ВОЛОСЮК.

ПИСАТЕЛИ СНОВА ХОТЯТ ДЕНЕГ?
В России предложили учредить Путинскую премию 
в области литературы и создали «Союз 24 февраля»

Если пробежаться по ключевым резуль-
татам, то будет это выглядеть примерно так: 
Данил Лысенко победил в прыжках в высоту с 
лучшим результатом сезона в мире. Наталья 
Спиридонова в аналогичном женском секторе 
вошла в топ-3 мировых результатов. В прыж-
ках с шестом лучшие результаты показали 
Полина Кнороз и белорус Матвей Волков. В 
беге — два рекорда страны среди юниоров 
до 23 лет в исполнении Константина Крылова, 
очередная победа Кристины Макаренко с 
лучшим личным результатом. Много личных 
рекордов…

Третий день чемпионата страны заставил 
говорить о 21-летней Наталье Спиридоновой. 
Нет, олимпийская чемпионка (единственная, 
кстати, на весь состав участников чемпионата 
России) Мария Ласицкене снова вышла в 
сектор для прыжков в высоту. И, прыгнув на 
1,93 метра, даже сделала шаг вперед в своей 
битве этого сезона, который начинался трудно 
и совсем не с привычных для Марии высот 

(личный рекорд спортсменки составляет в 
помещении 2,05 метра). Но осталась второй 
(разделив это место с Дарьей Слеповой, уста-
новившей личный рекорд), потому что, когда 
Мария уже давала интервью, в секторе была 
взята гроссмейстерская высота 2 метра. 

Это было неожиданно. Героиня дня и 
сама так скажет: не ждала, не думала, не 
планировала. Наверное, теперь это требует 
подтверждения. Потому что планка взята на 
высоте, которую еще предстоит удержать. Но 
прорывы ведь случайными не бывают. И этот 
ждали: когда же в нашем женском секторе для 
прыжков в высоту появится конкуренция на 
мировых высотах? 

Как они всегда говорили, олимпийские 
чемпионки Анна Чичерова и Мария Ласиц-
кене? Примерно так: прыжки на два метра 
требуют огромных сил всегда. И должна быть 
колоссальная готовность, чтобы выступать на 
таком уровне с закрытыми глазами. Так они 
сами и выступали. А больше никто в России на 

такую высоту и не поднимался. Так что Спири-
донова третьей теперь будет, запрыгнувшей 
туда, куда многим не долететь вовсе.

Так и сказала Ласицкене, искренне об-
радовавшись успеху коллеги: для каждой вы-
сотницы два метра — «это чудо-высота, очень 
важная, представляю эмоции Наташи, очень 
рада за нее и ее тренера». И тут же отметила: 
«конкуренция в секторе — это супер, она нас 
всех подстегивает к новому сезону». А еще 
призналась, хотя это было прямо очевидно, 
что от показанного Спиридоновой результата 
прямо «сама взбодрилась». 

Эта двухметровая высота (и выше) по-
следние годы была в России воздушной тер-
риторией только Марии Ласицкене. И вот 
сейчас, когда нет международных стартов, 
когда изоляция должна была вроде как по-
стоянно придушивать не только сам результат, 
но даже мысли о нем, случился прорыв. А ведь 
это очень непросто. 

«Тяжело, когда приходится следить за 
тем, как выступают иностранные атлеты, толь-
ко с помощью телефона», — сказал, например, 
22-летний Александр Соловьев, который в 
прыжках с шестом преодолел в Москве вы-
соту 5,77 метра. (Прыгун стал вторым после 
белоруса Матвея Волкова, оформившего 
олимпийский норматив 5,82. Соловьев этот 
норматив уже выполнил на летнем первенстве 
страны в Челябинске.) Да и соревноваться на 
протяжении длительного времени только со 
своими, считает спортсмен, тоже непросто, 

не хватает новых конкурентов, хочется разных 
стартов. Но — имеем то, что имеем. 

Хочется, сложно, но, оказывается, все 
возможно. Личный рекорд Натальи Спири-
доновой до чемпионата России был ровно 
на пять сантиметров ниже. Да, был у нее 
лучший результат сезона — 1,93. Да, не ноу-
нейм спортсменка, в прошлом году победила 
на чемпионате России, теперь уже дважды 
чемпионка. А раньше успела захватить даже 
кусочек международной жизни, например, 
выиграла чемпионат мира среди легкоатле-
тов до 20 лет летом 2021 года, была дважды 
призером чемпионата Европы в той же кате-
гории. Но взлет на два метра?.. И это третий 
результат сезона в мире после украинки Ярос-
лавы Магучих (2,04 м) и австралийки Николе 
Олислагерс (2,03 м).

«Не ожидала и не планировала. Когда 
прыгнула на 1,97 метра, тренер сказал: «Надо 
ставить планку выше». Решили и постави-
ли два метра. А потом — планка осталась 
на месте, а Наталья пыталась понять, что 
произошло: «пока не осознаю, внутри все 
трясется». И прижимала к груди коричневого 
мишку, который всегда с ней, ее талисман, 
подаренный когда-то дедушкой. 

А Мария Ласицкене, по ее словам, на-
страивает себя на том после второго места 
чемпионата России, что должна быть довольна 
результатом. Потому что это ее лучший ре-
зультат в сезоне. Потому что она «поборолась, 
не развела нюни и сопли после второй по-
пытки на 1,93». И это сейчас, когда есть «не-
стабильные моменты», когда они с тренером 
собирают прыжок, главное. 

В секторе прыжков в высоту на зимнем 
чемпионате России остался верен себе Данил 
Лысенко — победил, повторив свой же лучший 
результат сезона в мире: 2,33 метра. (Вторым 
стал Илья Иванюк, третьим — Никита Анищен-
ков, оба показали результат 2,27 метра, но 
Иванюк выиграл по количеству попыток.) 

И вот где, наверное, срабатывает правило 
прыжка на большую высоту с «закрытыми 
глазами». После возвращения из дисквали-
фикации Данил не проиграл ни одного старта. 
Говорит, что его главная мотивация — родные. 
«Я понимаю, что нужно показывать высокие 
результаты, пусть сейчас и нет международ-
ных соревнований. Уверен, летом будут инте-
ресные старты», — обещает Лысенко.

А на вопрос журналистов, удалось бы 
ему прыгнуть еще выше на международных 
стартах, если бы наших спортсменов допусти-
ли, Данил говорит: в той форме, в которой я 
сейчас нахожусь, думаю, удалось бы. «Хочется 
им показать». Впрочем, если летом покажет 
нам, «они» тоже увидят. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Спортивный арбитражный суд (CAS) за-
регистрировал четыре апелляции на 
решение Международного союза конь-
кобежцев (ISU) о перераспределении 
результатов командного турнира фигу-
ристов на Олимпийских играх 2022 года в 
Пекине. Канада подала одну апелляцию: 
от фигуристов, Федерации фигурного 
катания и НОК Канады. Россия подала 
три апелляции: от ОКР, от ФФККР, от 
российских фигуристов.

Как известно, сразу после оглашения 
результатов расследования дела Камилы 
Валиевой ISU не стал затягивать вопрос и 
присудил нашим фигуристам третье место 
командного турнира. То есть обнулил России 
результат в женском одиночном катании, 
но не изменил очки, набранные другими 
участницами. Канадцы, ставшие в Пекине 
четвертыми, медаль не получат. Потому 
что даже после зачеркивания результатов 
Камилы на олимпийском льду (Валиева при-
несла команде 20 очков из 74) они все равно 
отстали от команды России на 1 балл. 

ISU считает, что первое место вместо 
россиян на данный момент заняла команда 
США (65 баллов), вторыми стали японцы 
(63), а сборная России (54) опустилась на 
третью строчку.

ОКР сразу же заявил, что обжалует по-
терю нашими спортсменами золотой медали 
в командном турнире. «Исходим из того, что 
в соответствии с действующими, примени-
мыми правилами ISU последствия решения 
о санкциях в отношении отдельно взятого 
спортсмена, в данном случае Камилы Ва-
лиевой, не могут являться основанием для 
пересмотра результатов командного турни-
ра. Наша правовая позиция основана в том 
числе на имеющихся прецедентах в практике 
CAS», — заявили в организации.

Федерация фигурного катания на конь-
ках России также заявила, что категорически 
не согласна с решением CAS о четырех-
летней дисквалификации Валиевой и с ли-
шением российских спортсменов золотых 
медалей командных соревнований на Играх 
в Пекине.

Прецедентов подобного разбиратель-
ства в истории фигурного катания нет. ISU, 
организуя командный турнир (а дебюти-
ровал он в Сочи-2014), не прописал свои 
действия при дисквалификации одного из 
участников команды. Поэтому снова пред-
стоит битва юристов. Хочется верить, что 
с нашей стороны она подготовлена не так, 
как защита Камилы Валиевой. 

Ирина БОНИНА.

БИТВА ЗА ЗОЛОТУЮ МЕДАЛЬ
Суд вновь займется вопросом, кому принадлежит 
«золото» командного турнира фигуристов

«Гимнастика навсегда останется у нас в сердце»
Сестры Дина и Арина Аверины ушли из спорта без олимпийского «золота»

Жива или нет? Найдет в себе силы, чтобы выстоять, или нет? Что там, 
в будущем, когда настоящее пребывает в изоляции? Можно и сейчас 
задавать эти вопросы. А можно посмотреть на то, как только что прошел 
зимний чемпионат России по легкой атлетике. Той самой, что все же жива 
и находит силы. Два метра взяты в женском секторе прыжков в высоту! И 
олимпийская чемпионка Мария Ласицкене — не автор.

ПЛАНКА ПЛАНКА 
НА МИРОВОМ НА МИРОВОМ 
УРОВНЕУРОВНЕ

В московском манеже ЛФК ЦСКА прошел зимний чемпионат 
России по легкой атлетике

Наталья 
Спиридонова.

Полина 
Кнороз.

Сборная России 
по фигурному 
катанию 
в Пекине.

Арина Аверина.

Дина 
Аверина.
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